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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о семье
Василий Блюхер — советский военачальник, маршал Советского Союза (1935)
В 1938 г. Василий Блюхер был репрессирован 
Аркадий Мурашев родился 2 декабря 1957 г.


	О семье

[семья, маршал Василий Блюхер, Владимир Войнович, ИВТАН, перестройка Борис Ельцин]

	Родители у меня из Сибири, они из самой простой семьи, и… Ну, достаточно сказать, что мама у меня из глухой сибирской деревни на реке Лена, которая впервые увидела многоэтажный дом и белый хлеб, уже будучи вполне взрослой девушкой, семнадцати лет, приехав в Иркутск. Вот. Отец тоже приехал в Иркутск, уже будучи мальчиком, а до этого они, как раскулаченные, были на Дальнем Востоке. В Сибири когда раскулачивали, то было куда ссылать еще? На Дальний Восток. Это территория нынешней Еврейской автономной области, тогда это был вот глухой сибирский такой край. 

То есть по линии отца у меня раскулаченные, причем, ну, а дед, он погиб на фронте, будучи пушечным мясом, я думаю, в первый же год войны. Наверное, в 1941 году. И неизвестно где. В 1942-м уже пришла похоронка. Но учитывая начало войны и вот эти все безумные потери первых, первых месяцев, то сейчас совершенно невозможно сказать, где он похоронен.

А другой дед у меня был расстрелян в 1939 году по такому… То есть здесь интересная история была. Дед во время Первой мировой войны воевал на фронте где-то, на румынском или… ну, в армии в действующей. И был он, то что называется, комвзвода по-нашему. И был у него во взводе молодой солдатик по фамилии Блюхер, которым он командовал там и все такое. Потом дед был ранен и демобилизован во время… уже во время войны, вернулся к себе в эту глухую сибирскую деревню на реку Лена. Ну, а потом, когда уже… после Первой… после Гражданской войны Блюхер стал одним из первых советских маршалов, то, естественно, деда это очень забавляло, что он, так сказать, давал наряды вне очереди будущему советскому маршалу. И будучи человеком таким задорным и остроумным, он об этом всем рассказывал. А в 1930 году, когда партия с правительством создавали колхозы, то дед на общем собрании, когда встал вопрос о том, как назвать колхоз, то он поднял руку и, значит, сказал: а давайте назовем в честь первого маршала, героя Гражданской войны Блюхера. Ну, все это понимали, значит, все согласились. Так он и был — колхоз имени Блюхера. А в 1939 году, точнее, уже в 1937-м, встал вопрос: а кто это, собственно, предложил-то? Когда начали все переимена… переименовывать, после репрессированных. Ну, и тут нашлись, конечно, добрые люди, которые вспомнили, кто предложил назвать колхоз имени Блюхера, и из-за этого деда моего, собственно, расстреляли.

Несмотря на то, что у него была большая семья. У бабушки было 16 человек детей, из которых 9, правда, только выжило, остальные умерли в младенческом возрасте. Но 9 выжили и стали взрослыми людьми, из которых мама моя была предпоследняя, то есть младше ее был еще только один брат, как раз 1938 года рождения, то есть сразу, собственно, после этого деда и взяли, он его даже и не помнит.

Вот, а отец у меня выучился и стал летчиком-истребителем. Закончил военное училище, вот, и служил сначала в Китае, потом их перевели в Польшу. Проездом из Китая в Польшу, дома, в Иркутске, он женился на маме. Вот. И уехал в Польшу. Там я и родился. 

Значит, в бывшей… вблизи западной границы Польши, на… на территории бывшей Германии, она сейчас называется Зеленогурское воеводство, город Жагань, который славен тем, это уже много лет позже, когда мы подружились с таким писателем — Владимиром Войновичем, автором знаменитого Чонкина, и разговаривая, он сказал, что он в 50-х годах служил в Польше в авиачастях. У меня отец… отец был летчиком, а Владимир Николаевич был механиком. И когда он сказал, что он служил в таком городке под названием Шпротава, говорит, который никто не знает, я говорю: «Как это не знаю, когда мы там жили?» Шпротава был совсем маленький город, там даже роддома не было, поэтому родился я в другом городе под названием Жагань. И Владимир Николаевич был ужасно поражен этим. Но оказалось, что именно в этой Шпротаве, именно в этом полку, собственно, и служил такой солдатик, который послужил прототипом Чонкина. Он, правда, служил на пару лет раньше, чем летал мой отец, но, тем не менее, вот в таком месте я родился. Ну, а потом отец заканчивал Монинскую академию и продолжал летать. 

Потом, в конце концов, мы осели в Москве, и в Москве я пошел в школу и закончил. И поступил в МВТУ имени Баумана, и закончил МВТУ имени Баумана. И был распределен в Институт высоких температур Академии наук, где и проработал почти 10 лет до того славного момента, когда начались перестройка, гласность, Горбачев. Вот. И будучи человеком активным социально, то… опять же, так случилось достаточно случайно, в 1987 году… это еще… это был год… первый год, когда Ельцин стал первым секретарем Московского горкома, и он уже был популярным московским секретарем. Он уже ездил в общественном транспорте, выступал на всяких закрытых партхозактивах и был одним из самых ярких… фигур ранней перестройки. В этот год, в 1987 году, были… это был уже третий год перестройки горбачевской,… уже, собственно, проз… был этот пленум знаменитый 1987 года, после чего начали в толстых журналах печатать тех, кого раньше не печатали, забытых писателей. 
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о выборах в Моссовет

Егор Лигачев — член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990), секретарь ЦК КПСС по идеологии (1985 – 1988)

	О выборах в Моссовет в 1987 г., об ИВТАНе, о работе в Моссовете
[ Моссовет, ИВТАН, Борис Ельцин, Егор Лигачев]
	И летом 1987 года были выборы, так называемые, в местные Советы депутатов трудящихся. И выборы эти были еще такие вполне советские — по разнарядке, когда сверху спускали, кого надо выдвинуть, собственно, типажи. Вот.

В Моссовете было тысяча человек депутатов. Правда, Ельцин уже начал реформировать, и уже не тысячу он, а восемьсот… немножко сократили депутатский корпус, но все равно восемьсот человек. Строго соблюдали социально-поло… гендерно-возрастные пропорции в составе Моссовета. На практике это приводило к тому, что Моссовет… ну, и собственно не Моссовет, все Советы народных депутатов трудящихся, они состояли в основном из двух категорий людей. Потому что, значит, категория — партийная, пожилые, то есть люди в возрасте, и мужчины, и начальство — это было одна категория. Но для равновесия, значит, соответственно, — беспартийные, а также комсомолки, женщины и молодежь — это была вторая категория. То есть, если посмотреть на зал Моссовета, то там сидели такие взрослые дядьки-начальники и молодые девки, — в основном рабочий класс, то есть штукатурши, малярщицы, там какие-нибудь лаборантки. Вот такой вот интересный был состав. Это распространялось не только на Моссовет, это на большинство Советов распространялось.

И в ИВТАН, в Институт высоких температур, в котором я работал, пришла соответствующая разнарядка. Мы попали не в категорию «начальство и мужчина», а в категорию вот этих вот… вторую. И нам пришла разнарядка выдвинуть молодую комсомолку, девушку, значит, желательно там какую-нибудь… не научного сотрудника, а какую-нибудь рабочую, не ИТР, — в Моссовет. Потому что выборы проходили, собственно, 99 процентов и девять десятых голосовали за единственную кандидатуру в бюллетене. Но постольку поскольку это был третий уже год перестройки, то наш партком, значит, уже выполнял призыв Горбачева «начни перестройку с себя», уже как бы творчески отнесся к этому делу. В результате они скорректировали (это было очень смело по тем временам) спущенную им сверху разнарядку, ну, за исключением одной, то есть то… то, что это была молодежь, но вместо девочки они выдвинули мальчика, научного сотрудника. И я в ту пору, правда, тоже был беспартийным. Вот.

Причем в самом ИВТАНе у нас были альтернативные выборы — опять же такое было веяние времени. Нас было двое — еще один мой товарищ того же… те… из моего же отдела. И было такое на расширенном Ученом совете голосование за кандидатуры — мою и вот Глеба, который был… вместе со мной выдвигался в Моссовет. И я победил Глеба по одной единственной причине — потому что я был в ИВТАНе гораздо уже более известен, чем Глеб. Дело в том, что Институт высоких температур — это такой был самый большой после «Курчатника» академический институт в городе Москве. Причем наш директор Александр Ефимович Шейндлин, он… был так называемый в анкете «пятый пункт», и по «пятому пункту» не везде брали далеко. А… а Александр Ефимович, будучи личным другом и сослужив… однокур… одногруппником с Владимиром Александровичем Кириллиным, который был в ту пору заместителем председателя совета… заместитель Косыгина и председатель Госкомитета по науке и технике, пользовался определенной вольностью. И поэтому всех, кого вышибали по «пятому пункту» из других институтов, ИВТАН привечал и брал к себе. Вот. У нас, правда, из-за этого была очередь на выезд, и люди, которые подавали на ПМЖ, у нас были в большом изобилии при этом, но тем не менее ему дозволялось то, что не дозволялось другим людям. И я думаю, что во многом благодаря этому обстоятельству в ИВТАНе был очень сильный шахматный клуб. То есть было большое количество людей, которые играли в шахматы, у нас проводились регулярные турниры, и я был как бы таким президентом этого шахматного клуба, таким старостой, который организовывал эти турниры и сам играл, вот. И поэтому, поскольку шахматисты были во всех подразделениях, то и меня знали во всех подразделениях. И, собственно, я… это и послужило, так сказать, причиной моей победы на наших внутренних альтернативных выборах.

Ну, а на самих выборах в 1987 году я получил «заслуженные» 99,9% и пришел в Моссовет, в этот ельцинский, который был еще совершенно таким старым советским учреждением. Борис Николаевич, правда, пытался как-то это все уже немножечко расшевелить, но у него мало что получалось, тем более что выборы были в июне, а в ноябре на известном пленуме Московского горкома Ельцина сняли с поста. А в ноябре Ельцина сняли с поста московского секретаря первого Горкома. Вот. И уже следующий год, 1988 год, год партконференции, уже проходил, когда Ельцин был в опале, на партконференции, значит, он просил прощения, и Лигачев ему говорил: «Борис, ты не прав!» Вот.

А в этом Моссовете я довольно… то есть довольно активно, там… не то что скандалил, но, по крайней мере, был таким возмутителем спокойствия. Нас там было немножечко… несколько человек буквально, которые могли на пленарном заседании там что-то такое от микрофона… Это было очень модно тогда — микрофоны стояли в проходах… И об этом мой родной коллектив ИВТАНа, ивтановский знал и очень меня в этом поддерживал.
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Титр внизу:
Аркадий Мурашев о своем участии в выборах народных депутатов СССР
Межрегиональная депутатская группа (МДГ) — демократическая фракция, сформировавшаяся на I съезде народных депутатов СССР (25 мая — 9 июня 1989 г.)
Телеграмма в ЦК КПСС от кандидатов в народные депутаты СССР в защиту Бориса Ельцина была зачитана Аркадием Мурашевым в ходе теледебатов 21 марта 1989 г.
	Об участии в выборах народных депутатов СССР (1989) и о первом знакомстве с Борисом Ельциным

[I съезд народных депутатов СССР,  Межрегиональная депутатская группа, Борис Ельцин, телеграмма в ЦК КПСС от кандидатов в народные депутаты СССР в защиту Бориса Ельцина]


	И поэтому, когда была объявлена политическая реформа и выборы в… уже на Съезд народных депутатов СССР, то… ну, в институте уже, собственно, особых не было споров, и как-то так единодушно мою кандидатуру выдвинули уже на Съезд народных депутатов СССР. Вот… Ну, и в своем Тимирязевском районе мне удалось победить первого секретаря райкома комсомола, еще там несколько человек (это были первые альтернативные выборы) и, собственно… и попасть на Съезд. Вот. Жизнь моя с этой поры резко изменилась — я ушел, естественно, из ИВТАНа, вот, и стал профессионально заниматься политикой, будучи членом комиссии Верховного Совета по науке, культуре и образованию, и сразу же практически, при основании возглавил… стал ответственным секретарем Межрегиональной депутатской группы. Первая такая парламентская оппозиция на Первом съезде.

Ну, и собственно, к той поре относится мое знакомство и с Борисом Николаевичем, с которым мы познакомились уже… ну, то есть он… мы друг друга, конечно, видели на сессиях Моссовета, и более того, он меня там один раз при забавных обстоятельствах даже поддержал. Но лично мы познакомились уже во время изби… во время предвыборной кампании 1989 года. И более того, так получи… сложились обстоятельства, что ключевой фактор исхода выборов в Москве – это подпись телеграммы в защиту тогда травимого Ельцина, которую подписали ряд кандидатов в народные депутаты СССР, довелось в прямом эфире на телевидении зачитывать как раз мне. Потому что деб… теледебаты в прямом эфире шли по алфавиту… районы, поэтому Тимирязевский был в самом конце (после нашего, по-моему, только Черемушкинский), и как раз это был уже финиш избирательной кампании, и телеграмма была уже подписана, и я был последним буквально, кто еще мог ее зачитать по телевизору. Поэтому мне… я это сделал. И, собственно, тот список, который я озвучил, он фактически весь и победил на выборах в Москве и в Подмосковье, кто подписал.

	02.12
03.58
	Титр на черном фоне: 
Как вы выбрали профессию? Трудно ли было от нее отказаться из-за политики?
Центр «Межотраслевые научно-технические программы» (МЕНАТЕП), учрежденный в 1987 г., был преобразован в банк в 1989 г. 

	О своем образовании и об уходе из ИВТАНа 

[ ИВТАН, Михаил Ходорковский, МЕНАТЕП]
	Профессию я особо не выбирал. Я просто был довольно талантливый мальчик и в школе учился хорошо, можно даже сказать блестяще, особенно по физике и математике. Поэтому я поступал на физтех, естественно, но не добрал баллов туда, и поэтому поступил в Бауманское училище. Хотя распределен был в ИВТАН, который был базовой кафедрой физтеха, так что в этом смысле, ну, выпускников физтеха даже я знаю лучше, чем своих собственных выпускников. Поэтому здесь, собственно, профессия — она довольно стандартная по советским временам была. Вот. А что касается ухода из ИВТАНа, то здесь у меня уже не было никаких сомнений, потому что было ясно, совершенно очевидно в ту пору, что мы живем в совершенно удивительное, переломное время и что раз уж так повезло, что я попал на этот гребень волны, то, естественно, оставаться в ИВТАНе было совершенно невозможно.

И надо сказать, в ИВТАНе вообще после этих времен много кто ушел. Ну, достаточно сказать, что 30 декабря 1988 года, когда на общепартийном собрании… на общеинститутском собрании (тогда это называлось «собрание трудового коллектива»), когда меня выдвинули в… кандидатом в народные депутаты СССР, то это было в два часа дня, а в 12 часов дня на дирекции ИВТАН заключил первый договор со структурой, которая носила название тогда МЕНАТЕП во главе с Ходорковским. Так что можно сказать, бизнес МЕНАТЕПа, будущего ЮКОСа, и моя политическая карьера начались в один, можно сказать, день и в одном месте с разницей на два часа. Поэтому и в МЕНАТЕП, и потом в ЮКОС ушло, кстати говоря, достаточно много моих коллег, и, вообще, как бы из ИВТАНа вышло много таких олигархов-лайт и даже есть один настоящий олигарх, большой. Поэтому уже через 10 лет в ИВТАНе остались только одни старики, очень мало молодежи. Потому что одновременно границы были открыты, и наиболее способные уехали тоже на Запад. И, в общем, наука обезлюдела после этого. Кто был поэнергичнее — ушли в бизнес или в политику, как я, поэтому там на самом деле мало кто остался.
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	Титр на черном фоне:
Вы были членом КПСС?
	О своем невступлении в партию 

[кандидат в члены КПСС]
	В советское время в партию вступали тоже по разнарядке. И постольку поскольку все-таки партия нужна была для карьеры, то ученые и, так сказать, то, что называлось «научно-технической интеллигенцией», инженерно-технические работники, они стремились в партию попасть. Но их не принимали, потому что выдерживался… выдерживалась пропорция между количеством рабочих в партии, что партия все-таки рабочего класса, и количеством как раз пресловутого ИТР.

Поэтому рабочих насильно загоняли, и, в общем, их надо было еще искать, потому что из рабочих наоборот…им карьера была не нужна, а партия — это дополнительные расходы (членские взносы), дополнительное время (сидеть на партсобраниях), и рабочим это на фиг просто не нужно было. Вот. А ИТР туда стремился, но их не принимали, наоборот. Поэтому существовала очередь, довольно длинная. Я в этой очереди стоял, но был где-то там… мне ничего не светило в этом смысле — вступить в партию. Практиковалось, правда, еще такое: если ты сам нашел какого-нибудь рабочего, уговорил вступить, то тебя могли за это дело, как бы вот «баш на баш», принять в партию вместе с тем рабочим, которого ты уговорил и привел. Но это тоже не… было не в моем случае. А когда вот я стал беспартийным депутатом Моссовета, тем более, в общем, так, как бы такой местной ивтановской знаменитостью, то тут уже передо мной, собственно, наш партком сам поставил вопрос: а не хочу ли я вот вступить?

 Вот. Я по инерции согласился, и они меня быстро приняли кандидатом в члены КПСС в 1990 году, а в 1991 уже… или в 1989… в общем, где-то вот в эти годы… но, короче говоря, кандидатский стаж мне не удалось доходить, потому что в это время уже начали все выходить из… из партии. И, собственно, мне и выходить даже не надо было, я просто не стал вступать. Когда окончился кандидатский стаж, то про меня уже, в общем-то, как-то и особо не вспоминали, а я и не напоминал. Поэтому так вот оно… так оно и рассосалось.
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	Титр на черном фоне: 
Вы были лично знакомы с Михаилом Горбачевым? 
Тельман Гдлян и Николай Иванов — руководители следственной группы, расследовавшей факты коррупции в Узбекистане во второй половине 1980-х гг. 
 
	О знакомстве с Горбачевым

[Михаил Горбачев, Тельман Гдлян, Николай Иванов, Верховный Совет СССР,
I съезд народных депутатов СССР, прекращение деятельности КПСС]
	 С Горбачевым мы познакомились тоже во время… ну, не во время предвыборной кампании, но была встреча московских депутатов всех избранных, а это было, с учетом депутатов от общественных организаций, ну, наверное, человек 500, может быть. И была встреча и с Горбачевым в нынешнем здании Моссовета, куда Михаил Сергеевич пришел, там первый раз я его увидел, сразу же... Ну, вновь избранные депутаты были народ такой шустрый, активный, и эта первая встреча ознаменовалась таким скандальчиком даже, связанным с известным делом узбекским, которое вели следователи Гдлян и Иванов. Гдлян тоже был избран тогда депутатом, и он выступил на эту тему, а Горбачев дал возможность ему выступить. Гдлян, правда, ничего такого не сказал, но шум был большой. И, по-моему, кто-то из членов Политбюро, чуть ли не Пуго, министр внутренних дел, пытался ему отвечать, и, в общем, была такая не очень… не тривиальная ситуация. И мы, затаив дыхание, за этим наблюдали.

Ну а потом с Горбачевым, конечно, уже ближе я познакомился, когда… во время Верховного Совета и Первого съезда. Поскольку я был все-таки ответственным секретарем единственной парламентской оппозиции, то он меня, конечно, отличал, и мы с ним регулярно, можно сказать, общались в перерывах между заседаниями. Хотя первый раз и единственный, и последний раз я у него был в кабинете за несколько дней до… в 1991 году до то…, уже будучи начальником милиции, до то… перед его отречением. Это был уже конец декабря, но еще ядерный чемоданчик стоял у него на столике. Вот. А… Ну, и отношения особо не поддерживались, хотя нам доводилось встречаться и при других обстоятельствах. И вот в этом году в день, когда была закрыта КПСС, 23 августа… то будучи в одной небольшой компании, мы даже позвонили Михаилу Сергеевичу, поздравили его с 20-летием закрытия КПСС, и, в общем, мне тоже посчастливилось с ним поговорить по телефону и, так сказать, пожелать ему доброго здоровья.
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	Видео № 3

Титр на черном фоне: 
Как вы относитесь к Михаилу Горбачеву?
Александр Яковлев — член Политбюро ЦК КПСС (1987 – 1990), народный депутат СССР, один из авторов перестройки 
Эдуард Шеварднадзе — министр иностранных дел СССР (1985 – 1990), член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990) 
Нина Андреева — химик, преподаватель, автор письма «Не могу поступаться принципами», содержавшего резкую критику либеральных тенденций. Опубликовано в газете «Советская Россия» в 1988 г. 
Григорий Явлинский — экономист, заместитель председателя Совета министров РСФСР (1990), соавтор программы экономических реформ «500 дней», основатель партии «Яблоко»
Андрей Сахаров 

— физик, академик АН СССР, диссидент, народный депутат СССР (1989)


	О Горбачеве, его достижениях и ошибках

[Михаил Горбачев, Борис Ельцин, Александр Яковлев, Эдуард Шеварднадзе, Егор Лигачев, Нина Андреева, Григорий Явлинский, программа «500 дней», правительство Егора Гайдара, МДГ, Андрей Сахаров]
	Очень хорошее. Мне… Я считаю вообще, что России повезло в те годы, и… и фигура Горбачева, и фигура Ельцина — они абсолютно адекватны своему времени. И их вклад в эту демократическую революцию, он, конечно, совершенно неоценим. А… Ну, Михаил Сергеевич сделал, можно сказа… может быть, самое главное — он все-таки, первое, закончил холодную войну, и второе, он… собственно, при нем были приняты… были возвращены основные свободы советским людям, базовые свободы — закон о выезде, закон о совести, закон о печати. Они были приняты еще нашим Верховным Советом СССР, до российского. И, собственно, это базовые свободы, которые легли в основание уже будущих государств на территории Советского Союза. Единственное, в чем Горбачев был… в чем его была слабость… ну, по-человечески это было понятно — он все время отставал от происходящих событий. Видимо, у него очень силен был… силен был стереотип насчет того, что КПСС славна своим единством…

Кстати говоря, вот уже в последних интервью, выступая сейчас на «Эхе Москвы», уже в этом году, он признал, что это была его самая крупная ошибка, и он считает, что в 1990 году ему, конечно, надо было партию развалить. Но тогда эта мысль была настолько крамольной, что, конечно, даже она не приходила в голову или приходила, но он ее отвергал с порога, а на са… И это был элемент лукавства, потому что это ни для кого не был секрет, что в КПСС два крыла: одно — связанное с Яковлевым и Шеварднадзе, Ельциным, так сказать, перестроечное; другое — консерваторы во главе с Лигачевым, там, Ниной Андреевой. И делать вид о том, что это единая партия, которая стремится к одним политическим каким-то задачам, это была просто ложь. И Горбачев ее до последнего отстаивал. И, собственно, вот это отстаивание вот этой лжи и привело к путчу 1991 года.

И второе, что его подвело, это вот связанное с отставанием, это то, что Горбачев совершенно недооценивал и пренебрегал вопросами экономики. Мне кажется, вот будучи юристом по образованию, у него не то что не было никакого… мало у кого было хорошее экономическое образование, но, по крайней мере, у многих было некое чутье на то, что экономика – это… с ней вот нельзя делать, что угодно, а есть как бы объективные экономические законы, поэтому здесь невозможно сказать, что мы, там, за три года станем законодателями мод в автомобилестроении, вот на полном серьезе… Понятно, что этого все равно не будет. И вот эти призывы и метания, начиная, там, от многосменной работы, борьбой с алкоголизмом… Горбачев, конечно, просто не… не сумел начать даже экономическую реформу, которая… хотя шанс такой у него был. И в 1991 году, когда программа Явлинского была утверждена Верховным Советом СССР и Верховным Советом России, то до сих пор непонятно, что помешало Горбачеву начать, собственно, эту программу на год раньше даже, чем… на полтора почти, чем она была начата уже правительством Гайдара. Это сэкономило бы очень много времени, и все реформы были бы, ну, намного мягче, не говоря уже о том, что Советский Союз, я думаю, просуществовал бы еще какое-то время. То есть результат был бы все равно, но это все было бы гораздо плавнее.

А так, конечно, Горбачев остался исторической фигурой. Таких немного. Я считаю вообще, что из того времени, вот позднеперестроечного, этих преобразований, по-настоящему в России было пять таких фигур, которые вошли в историю, исторических так вот по масштабу, так сказать, своего влияния на современников. Это, кроме Горбачева, еще, безусловно, Ельцин, я думаю, что Гайдар, Сахаров и Солженицын. Вот эта пятерка, из которых в живых остался, кстати говоря, только один Горбачев, все остальные уже умерли, их влияние было чрезвычайно большим.

Мне посчастливилось в Межрегиональной группе работать вместе еще с Андреем Дмитриевичем Сахаровым, он был одним из сопредседателей Межрегиональной группы первый год. И из-за этого мы довольно тесно с ним общались в последний год его жизни. Он умер в середине декабря 1989 года. Но особенно последнюю осень его жизни он, вернувшись из своей поездки в Соединенные Штаты впервые в жизни, очень активно выступал и работал во время второй сессии Верховного Cовета СССР. И мы с ним общались, ну, практически каждый день.
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	Титр на черном фоне:
Как создавалась Межрегиональная депутатская группа?
Николай Травкин — народный депутат СССР, член МДГ, основатель Демократической партии России

Юрий Карякин — писатель, народный депутат СССР, член МДГ

Николай Шмелев — экономист, публицист, академик РАН, народный депутат СССР, автор статьи «Авансы и долги» (1987)

Юрий Афанасьев — народный депутат СССР, сопредседатель МДГ, ректор Московского государственного историко-архивного института 

Юрий Черниченко — писатель, публицист, народный депутат СССР, член МДГ

Святослав Федоров — врач-офтальмолог, директор МНТК «Микрохирургия глаза», народный депутат СССР, член МДГ 
Гавриил Попов — экономист, народный депутат СССР, сопредседатель МДГ, мэр Москвы (1991 – 1992)
Анатолий Лукьянов — председатель Верховного Совета СССР (1990 – 1991)

Галина Старовойтова — народный депутат СССР, член МДГ

Конфликт между Арменией и Азербайджаном возник из-за возможного пересмотра границ и присоединения автономной области Нагорный Карабах к Армении
	О создании Межрегиональной депутатской группы и ее работе

[Межрегиональная депутатская группа, Николай Травкин, Юрий Афанасьев, Юрий Карякин, Николай Шмелев, Юрий Черниченко, Святослав Федоров, Гавриил Попов, Анатолий Лукьянов, Андрей Сахаров, Галина Старовойтова]
	Ну, вот самый первый такой вот как бы «эскиз», он был как раз связан с этим письмом, про которое я уже упоминал, потому что те 20 человек или около того, которые его подписали, было ясно, что мы как бы, как собаки, вот принюхиваемся друг к другу — кто за что, и ищем каких-то своих людей — по интервью, по еще кому-то. Ну, и было очевидно, что, так сказать, «прорабы перестройки», там, Коля Травкин, Юрий Николаевич Афанасьев, Карякин, там, публицисты, там, типа Шмелева — это… это вот мы были все единомышленниками. Но хорошо, там, Афанасьев или Шмелев — они публицисты, они печатались, там, Черниченко, их все знали… А люди из народа, там, типа меня, вот как… как их-то вычислить и как их выцепить? Поэтому накануне… накануне первого заседания первого съезда, сразу после выборов, после 26 марта 1989 года, когда интерес СМИ к вновь избранным депутатам был колоссальным, а среди них были и такие темные, никому не известные лошадки, там, вот типа меня, то газета «Известия»… там был такой зам главного редактора Вячеслав Щепоткин, который пригласил на круглый стол в газете «Известия» несколько вновь избранных депутатов. Меня там не было, но там были, в частности, Святослав Федоров, Гавриил Попов, по-моему, еще кто-то. И это был круглый стол…, дискуссия эта во время круглого стола была опубликована.

И одним из главных результатов этой дискуссии было то, что «а давайте мы соберемся еще раз». И такая встреча состоялась в институте у Святослава Федорова, микрохирургии глаза в Бескудниково, куда меня уже пригласили. И там уже было человек, наверное, 50. В основном это были вот москвичи и… ну, так сказать, кто был в Москве. Мы совершенно не знали, кто там… кого избрали в других городах, но, тем не менее, результатом этой встречи была попытка организовать так называемый Московский клуб народных депутатов. То есть мы решили не терять времени, были очень наивными. И впереди же Съезд, значит, надо Съезд как-то готовить, документы, там, все… а то, там, мы думали, что аппарат сидит сложа руки и не знает, чего ему делать. Поэтому Гавриил Харитонович Попов, который был человеком… ну, он учился, там, вместе с Михаилом Сергеевичем и Анатолием Ивановичем Лукьяновым, они были дружны, там, еще со студенческих лет, Карякин тоже… то они договорились с Лукьяновым, и нам дали в Доме политпросвещения место, где собираться, и мы собирались там каждый день. И одновременно в Академии наук… А там выборы были очень драматическими, как бы такими… первые результаты были аннулированы, потом вторые результаты были, где, собственно, Сахарова избрали, — то Евгений Павлович Велихов, который был… возглавлял Курчатовский институт и одновременно был завотделом и у нас в институте, он нам выделил комнатку под лестницей в Доме ученых на тогдашней Кропоткинской улице (сейчас Пречистенка), где, собственно, образовался такой первый штаб, уже не из тех, кого избрали депутатом, а тех, кто помогал им избираться, кто проводил вот эти выборы в Академии наук и откуда, собственно, вышла потом целая плеяда тоже людей – и будущих депутатов, и общественных деятелей. Вот.

Поэтому на момент, когда начал работать I съезд, к нам уже, в Московский клуб, начали приезжать люди из других городов и из других республик. Быстро довольно установили с нами связь прибалты. И уже накануне Съезда у нас было довольно… первое такое, большое довольно собрание, на котором, наверное, присутствовало уже, ну, не меньше сотни народных депутатов, избранных. Первый такой социологический анализ итогов выборов там делала Галина Старовойтова, которая как социолог по профессии откуда-то доставала эти материалы. И, в общем, она, так сказать, первая проанализировала результаты, из которых было видно, где проиграли пе… первые секретари горкомов и сколько вообще людей было избрано. Сама она избиралась от Армении в связи с Карабахскими событиями. Вот. И… Ну и собственно, с этого и началось. 
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о I съезде народных депутатов
СССР

	о I съезде народных депутатов СССР

[I съезд народных депутатов СССР, выборы в Верховный Совет СССР, Гавриил Попов, МДГ]
	Потому… поэтому на третий день Съезда, когда состоялись выборы в Верховный Совет, такие скоропалительные, там, до всяких обсуждений… Там сценарий был такой, на чем мы, собственно, тогда впервые поругались с Лукьяновым, что мы предлагали сначала сделать общую дискуссию, там, обо всем, а потом, уже в конце Съезда, сделать выборы, выборы председателя, выбрать Верховный Совет. А они сделали все наоборот: они в первый же день, там, выбрали председателя и Верховный Совет на второй день, а потом уже шли всякие дебаты. Поэтому нам было не очень понятно: ну, собственно… ну, выбрали, а что дебатировать-то, наоборот надо бы вроде… Но, тем не менее, так оно вот было. Но мы были очень разочарованы, и на третий день работы Съезда Гавриил Харитонович Попов предложил организовать группу депутатов, вот единомышленников, на базе Московского клуба, в который он предложил примкнуть всем из других регионов, и назвать ее Межрегиональной депутатской группой. Собственно, вот она и была создана в перерыве…

Вот та фотография вот, которую я вам показывал. 
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	Фотография в кадре 
	Фотография, на которой изображен Борис Ельцин, выступающий на первом Съезде народных депутатов, и сидящий под трибуной А.Мурашев

[МДГ, Борис Ельцин]
	Она вот… вот это собственно момент… Потому что Гавриил Харитонович призвал это… значит, записаться в Межрегиональную группу, и в обеденный перерыв он предложил всем, кто хочет записаться, остаться в зале. Ну, и мы остались в зале. И, естественно, там было несколько выступлений. Вот. И вот эта картинка… вот Ленин — он только стоял на Первом съезде, потому что уже на Втором съезде… уже его не было, его уже убрали. И вот здесь вот как бы… я сижу вот здесь вот, но это… Почему вот я сижу около трибуны? Потому что стол Президиума был очень длинный, там сидели 15 представителей республик, плюс еще Горбачев с Лукьяновым, то есть он был так во всю сцену. И далеко туда на сцене. Поэтому… А я вел как раз это заседание, и мне туда бегать было совершенно не с руки. А зал был, тем не менее, несколько, там… у нас 300 человек осталось в зале, поэтому он был полный, и первые ряды были все забиты народом. И вот, объявляя, кто будет следующим выступать, мне ничего не оставалось, как вот садиться… вот на приступочку рядом с трибуной. Поэтому вот это я объявил Ельцина, и, значит, он выступает, а я, значит, сижу и как бы… у меня было записано, кто там следующий выступает, и объявляю следующих выступавших. Так что вот это как раз запечатлен момент образования Межрегиональной группы в перерыве Первого съезда народных депутатов.
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	Аркадий Мурашев снова в кадре


	об избрании А.Мурашева ответственным секретарем МДГ
[МДГ]
	А уже такое организационное собрание, на котором мы выбрали сопредседателей, у нас была некая такая политическая программа, — это уже было в начале августа, через два месяца, где, собственно, меня уже тоже официально выбрали… ответственным секретарем.
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	Видео № 4

Титр на черном фоне:
Какая программа была у Межрегиональной депутатской группы? 
Анатолий Собчак — народный депутат СССР (1989 – 1991), член МДГ, мэр Санкт-Петербурга (1991 – 1996)

Сергей Станкевич — народный депутат СССР (1989 – 1991), член МДГ

Елена Боннэр — правозащитница, супруга академика Андрея Сахарова

Юрий Самодуров — директор музея и общественного центра им. А.Д. Сахарова (1996 – 2008)

	о программе МДГ

[программа МДГ, Анатолий Собчак, Сергей Станкевич, Гавриил Попов, 6-я статья Конституции СССР, Юрий Афанасьев, Андрей Сахаров, Михаил Горбачев]

	А… программа была такая доморощенная, мы ее… ее писали много народу, то есть она у нас была… такая как бы политическая часть, экономическая и такая как бы национально-государственная что ли. С бору по сосенке. Политическую часть… вот национальную часть писала Старовойтова. Политическую писал Собчак со Станкевичем, по-моему. Экономическую писали наши экономисты, там, во… во главе с Гавриилом Харитоновичем Поповым. Но это было так вот… на самом деле она была такая как бы не очень объемная, но довольно… и довольно простая. В общем, ну чего? Рыночная экономика, демократия, там, свобода слова, там, базовые свободы, в общем. Надо сказать, что она уже к 1991 году была в значительной степени выполнена, ну, кроме экономической… экономических реформ. Вот. И я не скажу, чтобы она прямо так была популярна, ее прямо все читали. Тем более что в 1989 году мы ее для себя как-то приняли… И не сказать, что она была какая-то конкретная, она была достаточно, ну, общими словами написана. И так получилось, что уже потом, как бы задним числом, когда мы анализировали, что происходит, и, собственно, когда мы ближе познакомились и поняли, кто есть кто, и обнаружились не только общие вещи, но и разногласия, кстати говоря, довольно быстро, то выяснилось уже довольно быстро, уже осенью, что единственное, что нас объединяет всех (там, а у нас было в МДГ, там, от 500 до 300 человек в разное время, мы все время проводили перерегистрацию)… что единственное нас объединяет – это неприятие шестой статьи Конституции. Вот это как бы… вот с этим все были согласны, что шестую статью Конституции о том, что КПСС — руководящая и направляющая сила, ее нужно из Конституции изъять, и что должна быть многопартийная система. Вот это, пожалуй, что нас объе… А все остальное – уже начинались дебаты, и уже оказалось, что одни были у нас вполне такие социал-демократы, дру… слово «либеральные» мы тогда еще особо даже и не употребляли, вот.

И мы были очень наивны. Достаточно сказать, что Юрий Николаевич Афанасьев, который был одним из самых ярких наших сопредседателей, то на учредительном собрании Межрегиональной группы (а он все-таки профессор, ректор Историко-архивного института), значит, на собрании сказал, что еще долго социалистическая звезда нам будет путеводной. То есть мы как бы совершенно были далеки от того, чтобы подры… какие-то основы подрывать. Андрей Дмитриевич Сахаров, которого включили после Первого съезда в Конституционную комиссию как бы по проработке, там, изменений в будущую Конституцию или принятие новой Конституции, он пообещал на Съезде представить свой собственный проект. И надо сказать, слово свое сдержал: в течение лета такой проект Конституции подготовил и написал. Значит, его рукописный вариант долго хранился у меня, по… после чего я вернул его, уже через несколько лет после его смерти, Елене Боннэр, и сейчас, наверное, он хранится у Юры Самодурова в Музее Сахарова. Вот. Но мы его тогда просто набивали на компьютере, как на пишущей машинке.

Но я просто хочу сказать, что называлось государство, которое Сахаров предложил назвать вместо СССР, называлось оно Союз Советских Республик Европы и Азии. То есть он… даже Сахаров, он совершенно, например… для него советское устройство было совершенно очевидным. И он все-таки, ну, «социалистическое» слово выбросил, а покуситься на советскую власть там… Это мы только к 1993 году уже поняли, что такое советская власть и что с ней, собственно, невозможны никакие реформы. Еще много позже уже, по архивным материалам парадоксальным образом обнаружилось, что в 1922 году, когда Советский Союз возникал, то кроме названия, которое стало — Союз Советских Социалистических Республик, у Ленина… Ленин предлагал другое название, которое, оказывается, в точности совпадало с сахаровским. Он предлагал назвать государство Союз Советских Республик Европы и Азии. Поэтому я не знаю, знал ли об этом Сахаров, но удивительным образом сахаровское название, вот, совпадало с ленинским. А СССР предложил, по-моему, Сталин как раз.

Так что мы были очень наивными. И на следующий год, уже в мае 1990 года начали возникать первые уже партии — социал-демократическая, демократическая, там, христианско-демократическая. У каждой были уже свои программы, свои платформы, они уже отличались друг от друга. Поэтому наша программа, она были такой недолгой. Очень общий характер носила. Но мы, надо сказать, добиться отмены шестой статьи… мы добились очень легко, потому что в августе мы приняли эту программу, а в марте месяце будущего года по предложению Михаила Сергеевича шестая статья уже была на третьем съезде убрана из текста Конституции. Так что можно сказать, что программу мы выполнили буквально меньше чем за год, главное положение своей программы.
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	Титр на черном фоне:
Какое участие в работе Межрегиональной депутатской группы принимал Борис Ельцин?  
	Об участии Ельцина в работе МДГ

[Борис Ельцин, МДГ]
	Ну, Ельцин был одним из сопредседателей. … Он был слишком великий, чтобы принимать такое уж участие. Хотя на первых координационных советах он заседал. И хотя он как бы хранил гордое молчание, но, тем не менее, мы очень, так сказать, дорожили тем, что он с нами. Более того, по идее Гавриила Попова, что лидером таким настоящим может быть только человек, ну, обладающий властной харизмой. Грубо говоря, не бывший начальник, конечно, не мог возглавить, ну, нечто такое… как бы широкое политическое движение. Поэтому идея Попова опального Ельцина поставить во главе широкого, массового народного движения, она была абсолютно правильной. И я думаю, что никто другой бы с этим не справился.
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о знакомстве с Борисом Ельциным
Александр Музыкантский — один из лидеров координационного совета «Московского объединения избирателей», префект Центрального административного округа г. Москвы (1992 – 2000)
Лев Шемаев — один из лидеров «Комитета 19-ти» (1989 – 1990), объединения сторонников Бориса Ельцина 
6-я статья Конституции СССР о руководящей и направляющей роли КПСС была отменена III съездом народных депутатов СССР 14 марта 1990 г. Тогда же был введен пост президента СССР

	О знакомстве с Борисом Ельциным и о телеграмме в его защиту, зачитанной Мурашевым в ходе теледебатов (1989)

[Борис Ельцин, Аркадий Мурашев, Александр Музыкантсткий, Лев Шемаев, телеграмма в ЦК КПСС в защиту Бориса Ельцина 1989 г., МДГ, Гавриил Попов, Юрий Афанасьев, Андрей Сахаров, Виктор Пальм, 6-ая статья Конституции, расширенный пленум ЦК КПСС 5 февраля 1990 г.]
	А познакомились мы как раз с ним в марте 1989 года во время подписания этой телеграммы. Потому что когда… когда Ельцина начали травить, то как-то довольно быстро все почувствовали… вот вы говорите «не было политтехнологий»… это уже была такая политтехнология… Мы поняли, что должен быть какой-то… Ну, собственно, как поняли? Мы же… никто друг друга не знал, мы, там, не садились и не совещались, просто так получилось, что одни и те же мысли приходили разным людям одновременно в голову. И когда я постарался найти выход на Ельцина для того, чтобы, ну, хотя бы как-то с ним… слова поддержки, спросить, а не нужно ли чего… как-то при… прислониться к нему для того, чтобы свои шансы на победу увеличить. А Ельцин был безумно популярным в городе Москве. И для нас для всех, конечно, самая такая политическая технология была – сказать «а я с Ельциным». Вот так же как потом начали фотографироваться с Лужковым там в Москве. И это было вот отчасти из этого… этого же поля, так сказать. И так получилось, что у нашего одного сотрудника в ИВТАНе жена дружила, там, с парикмахершей, которая, там, была… там, жена Ельцина тоже, как-то вот по такой… очень такой длинной цепочке была организована встреча.

Ельцин сидел тогда в Госстрое, где сейчас у нас Совет Федерации. Он был министром без портфеля. Горбачев его все-таки как бы вот в таком высшем номенклатурном кругу держал. И мы пришли, собственно, к нему и познакомились. Нас встречал будущий префект Центрального округа Саша Музыкантский.

По-моему, Лева Шемаев тогда уже был при нем, уже штаб вот этот, который был при Ельцине. И тогда мы познакомились, собственно, и со штабом Ельцина, и с самим Ельциным. И придя туда, кстати говоря, вот тут-то мы узнали, что вот эти, собственно… то, за чем мы пришли, что уже эта идея была высказана и, более того, уже текст телеграммы существует (его, по-моему, как раз написал Станкевич), и что его уже возят подписывать. И, естественно, я его тоже подписал, и, более того, тоже как бы возил подписывать нескольким людям, в частности, там, вот моему коллеге Саше Крайко из… который по науке, там по физике работал в ЦАГИ. Вот. Ну, и через несколько дней вот эту телеграмму я зачитывал уже.

Поэтому так состоялось наше знакомство, а потом оно уже продолжилось в период подготовки к Съезду, когда… Ну, фактическим руководителем Межрегиональной группы был Гавриил Попов. Он был, так сказать, мозговым центром. Публичным лицом был Юрий Николаевич Афанасьев, таким нравственным, международным… был Сахаров. Политическим лидером был Ельцин. Вот. Ну, еще был у нас такой пятый сопредседатель Виктор Пальм, профессор из Тарту, который такой был… мостиком с прибалтийскими депутатами. Вот. И реально Попов руководил всем процессом. Поэтому… А он, будучи хорошо знаком с Горбачевым и с Лукьяновым, он в какой-то степени координировал наши действия с ними, и поэтому… поэтому так и получилось, что мы быстро всего добивались: и сумели отменить и шестую статью, и ввести пост президента, кстати говоря, вместо председателя… это была тоже одна из наших идей. Вот, единственное, чего мы не смогли… Горбачева подвигнуть, это вот насчет реформ, хотя… хотя для этого все было сделано. 

И еще раз говорю: в 1990 году, когда Горбачев уже утвержденную Верховным Советом СССР программу вдруг отказался реализовывать, это было, конечно, для нас сильным ударом, и для него это было началом конца собственно.
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	Видео № 5

Титр на черном фоне:
Какое событие лично для вас ознаменовало начало эпохи Ельцина?
	О появлении Ельцина на политической арене

[Борис Ельцин, перестройка, Михаил Горбачев, выборы народных депутатов СССР ]
	Уф! Трудно… Нет, ну… Эпохи Ельцина как таковой же не было, была, была… было вот то, что называется «перестройка», которая перешла уже в период настоящих демократических реформ. Поэтому она не связана напрямую с Ельциным, все-таки это начал Горбачев, почти в одиночку. Значит, не последовательно там, постепенно, не сразу, вот. И все это переросло, вот как снежный ком уже, и уже появился Ельцин… Но о Ельцине узнали только через два года после начала перестройки, собственно, когда Ельцина назначили… Кто его знал, когда он был первым секретарем Свердловского обкома, в Москве? Никто его не знал. И когда вдруг его назначили, то все спрашивали: а кто такой Ельцин? Вот. Но Ельцин себя, надо сказать, довольно быстро показал и стал очень популярным. И в 1989 году на выборах (он баллотировался по Московскому всему округу)… и получив 90 с лишним процентов голосов, он, по-моему, вошел в «Книгу рекордов Гиннеса» по количеству проголо… как депутат парламента, получивший максимальное в абсолютном исчислении количество голосов. Потому что парламенты на Западе многочисленные, и округ, по которому он избирается, он обычно маленький. И голосов получают там, ну, чуть больше 50 процентов. А здесь 10-миллионная Москва — до 90 процентов голосов. Поэтому его результат был в «Книгу рекордов Гиннеса» даже занесен.
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	Титр на черном фоне:
Замечали ли вы, что между Горбачевым и Ельциным увеличиваются разногласия и нарастает конфликт?

Геннадий Бурбулис — народный депутат СССР (1989 – 1991), член МДГ, государственный секретарь РСФСР/РФ (1991 – 1992)

Аркадий Мурашев имеет в виду участие подразделений Вооруженных сил СССР и ОМОН в противодействии сторонникам независимости Литвы (январь 1991 г.)
Новоогаревский процесс — процесс разработки и согласования нового Союзного договора для преодоления назревшего кризиса между республиками СССР. Новоогаревский процесс начался в апреле 1991 г. Получил свое название от резиденции Михаила Горбачева в Ново-

Огарево, где проходили переговоры
	Об изменении общественных
настроений, о падении популярности Горбачева
[I съезд народных депутатов СССР, Михаил Горбачев, Андрей Сахаров, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, события в Вильнюсе 1991, Новоогаревский процесс]
	На самом деле был, наверное. Я сейчас пытаюсь понять, когда это было, и на самом деле это было тоже постепенно. Вот для очень многих для нас… Вот на  первом самом Съезде Горбачев был чрезвычайно популярной фигурой. И когда он избирался… я сам за него на I съезде голосовал, и получил он, кстати говоря, тоже, там, 90 с чем-то процентов от голосов… ну, он голосовался на Съезде среди народных депутатов. И против него голосовало там всего мизерное количество голосов. Сахаров не участвовал, кстати, в этих выборах и вышел из зала, когда… отказавшись голосовать за Горбачева. Но он был одиноким тогда. Вся Межрегиональная группа…. Горбачев был и наш герой. Когда Ельцина… Бурбулис предлагал Ельцина, как альтер… на альтернативные выборы председателя Верховного Совета, мне это казалось нелепым и смешным. И, честно говоря, ну, Ельцин, конечно, Ельцин, но как можно сравнить его с великим Михаилом Сергеевичем? И Ельцин и сам это понимал и снял свою кандидатуру.

Но уже через год, в 1990 году, ситуация уже изменилась. И когда Горбачев отказался баллотироваться в президенты, так сказать, на всенародном голосовании, вот это было, пожалуй, первое такое сильное разочарование. Мы второй… уже как за президента, мы за него не голосовали, мы унесли бюллетени с собой. Там была эта известная история, когда нам казалось, что они сфальсифицировали выборы, а они просто, оказывается… среднеазиатские женщины — они просто считать не умеют. Вот. И… Но это еще не был перелом. И я бы сказал так: вот для молодежи, типа меня, наверное… мы уже после этого были больше, так сказать, ельцинскими, чем горбачевскими, но некоторые люди, ну, например, типа Собчака, вот из таких более… они… или Травкина… они очень долго поддерживали Горбачева против Ельцина. И… вот это перетекание, что ли, сил от Горбачева к Ельцину, оно шло постепенно.

Вторым таким сильным разочарованием был вот отказ в конце 1990 года проводить экономическую реформу. Ну, и потом уже последовали в начале 1991 года события… события в Вильнюсе, где погибли люди. И уже после этого, конечно, популярность Горбачева резко пошла на убыль. Он еще провел референдум, пытался Новоогаревский процесс сделать, но уже фактически он, в общем-то… В этот момент уже, конечно, Ельцин был настоящим лидером, и более того, в этот момент было уже очевидно, что Советский Союз, ну, распадается.



	04.24

04.52


	Титр на черном фоне:
Вы принимали участие в подготовке Беловежского соглашения?
Егор Гайдар — заместитель, затем первый заместитель председателя Правительства РФ (1991 – 1992), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы
	[Аркадий Мурашев, ГУВД Москвы, Егор Гайдар, Беловежское соглашение]
	 В сентябре меня назначили, это декабрь, поэтому я уже полностью был тогда, самое такое напряженное время было, перед Новым годом. Мы хотели к Новому году закончить вот эту вот всю как бы переаттестацию, пере…, переформирование, поэтому нам, мне было совершенно не до того. Хотя я прекрасно знаю, там, мы по-человечески то общались, и Новый год, кстати, тот, 1991-1992 мы встречали вместе с Гайдаром, вот во всей этой компании. Поэтому, конечно, вся эта история беловежских соглашений там много раз обсуждалась, как это все было. Вот. Но сам я, конечно, не принимал участия в этом.
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	Титр на черном фоне:
Ваше отношение к Беловежскому соглашению?

Владимир Жириновский — основатель и председатель Либерально-демократической партии России (ЛДПР), участник пяти президентских кампаний 
Леонид Кравчук — первый президент Украины (1991 – 1994)

Станислав Шушкевич — председатель Верховного Совета Белорусской ССР/Республики Беларусь (1991 – 1994)

Нурсултан Назарбаев — президент Казахской ССР/Республики Казахстан (1990 – н.в.)
	Об искажении истории 90-х; о подписании Беловежского соглашения 

[фальсификация истории 90-х, распад СССР, Леонид Кравчук, правительство Егора Гайдара, реформы, Станислав Шушкевич, Нурсултан Назарбаев, Геннадий Бурбулис]
	Сейчас, когда вся история 90-х искажена и фальсифицирована фактически, поэтому правду никто не хочет знать даже… И вот, я не знаю, вчера я мельком видел теледебаты по телевизору, там где Жириновский, там, ну все вот эти вот, то, что телеведущий, что люди из зала, что сами, они повторяют то, чего вообще не было, вооб… То есть это все лживые сформировавшиеся стереотипы во время нулевых годов, которые ну совершенно ничему не соответствуют, все было совершенно иначе. Но это уже их, даже уже я не знаю, как их переубедишь, это уже все въелось, это уже все повторяется тысячу, миллион раз в течение десяти лет, а молодежь, она просто уже не знает, она вся уже од… вот… И главное, что уже и нет материла совершенно об этом. Я вот сейчас прекрасно ощущаю, как, например, там в 27-м году события 17-го года, революция, уже были совершенно по-другому, как легко было сделать, что Сталин там вообще сделал революцию и победил в гражданской войне. То есть за… А здесь прошло двадцать лет, как все это э… легко поддается фальсификации, тем более тогда СМИ таких не было, а сейчас, когда этот напор огромный телевидения, всего этого идет, все, история фальсифицирована. Поэтому, я считаю, вы правильно делаете вот это все, потому что сейчас это уже очень тяжело восстановить в памяти.

То же самое Беловежские соглашения. Это же фактически было… признание сложившегося статус кво. Уже никакого Советского Союза не было. Когда… Сейчас же любят повторять, вот там собрались люди и развалили там Советский Союз, там, кто им дал право, там, вот эт… это полная, полная чушь, вот, которая не имеет ничего общего. Ключевая фраза, которую Геннадий придумал и, собственно, с которой все согласились, потому что… Там приехали же совещаться, выбрали Кравчука президентом, и все приехали, что делать, потому что Россия же с 1 декабря хотела реформы начинать. В начале ноября сформировано было правительство Гайдара, 4 ноября Ельцин подписал первый указ, и с 1 декабря все было готово, с 1 декабря либерализация цен, начало реформ. Украинцы, Кравчук попросил, подождите месяц, мы начнем вместе с вами, и Шушкевич тоже, что там – с 1 января или там со 2 января, Ельцин сказал, хорошо. Поэтому в декабре уже все было… все было готово.

Причем 1 декабря Советский Союз формально еще существовал. Вот. Но, когда все приехали в Беловежскую Пущу обсуждать это, выяснилось, что никто и ничего, все уже, Кравчук приехал как президент, он уже, совершенно у него были другие планы. И Назарбаев вообще не приехал, хотя его туда звали. Вот. А про другие республики и говорить нечего. И что? Никакого, никакого Союза уже нет, у всех… И фраза… там много было споров, и Гайдар предложил… ой, Гайдар, Бурбулис предложил фразу, с которой вдруг сразу все согласились, она звучала примерно так, что «стороны признают, что Советский Союз, как геополитическая реальность, чего-то, прекратил свое существование». Но его действительно уже не было. (смеется)

Напрочь все забыто. И… чего уж говорить-то. Я и сам, мне вот во многом, кстати, помогло мероприятие фонда тоже прошлогоднее, потому что, когда готовились к этим, к этим выступлениям, то э… Бурбулисовская «Стратегия», она сделала хронологию событий, которые уже тоже забываешь. Иногда смотришь хронологию 90-го, 91-го года, вот так, буквально там по дням, по неделям, то, конечно, это многое, многое, на многое раскрывает глаза, то, чего даже вот активные участники этого забывают. А что говорить о тех, кто, тем более, кто не жил в это время или там был маленький. Да все это уже сейчас, увы.



	00.01
	Видео № 6

Титр на черном фоне:
У вас были конфликты с Ельциным?

	Работа с Борисом Ельциным

[выборы в республиканские и местные Советы март 1990]
	Ну, я не так близко и не так долго с ним работал, чтобы у нас были конфликты, поэтому… их как бы не могло быть. Когда была Межрегиональная группа, он фактически все-таки не активно, но участвовал с момента выборов марта до выборов следующих, где, кстати, он баллотировался уже не по Москве, а по Екатеринбургу, ну, по Свердловску тогда, по Свердловской области. Вот. Но после того, как он стал… возглавил Верховный Совет России, он, во-первых, уже никогда не претендовал на какие-то союзные там роли, было совершенно очевидно, что он — российский лидер, было совершенно очевидно, что Советский Союз уже распадается, уже, там… Это… это… мы это чувствовали хорошо, будучи в союзном парламенте, мы видели это по поведению, например, большой группы межрегионалов-украинцев или наших… или грузин, или армян, или… я уже не говорю про прибалтов. Поэтому нам было очевидно, что выборы в республиканские Советы, которые… парламенты, которые прошли в марте 1990 года, это все, это уже… уже после этого Советскому Союзу не существовать. Вот. А уже после путча 1991 года, когда я работал в милиции, ну, тоже какие у нас там могли быть конфликты?



	01.35


	Титр на черном фоне:
Предполагали ли вы, что Михаила Горбачева попытаются сместить с поста президента СССР? 

	Об общественных настроениях накануне августовского путча 1991 г.
[путч]
	Нет, у меня лично не было. Потом задним числом многие говорили, что они этого ожидали, что ждали, что они были информированы, но, честно говоря, не… я не помню, ни с кем бы я разговаривал до путча, чтобы было состояние какой-то тревоги или настороженности, или еще чего-то. Спокойно мы эту сессию, значит, оттарабанили, и все разъехались. И я разъехался. И вообще в Москве там мало… мало кто был. Поэтому сказать, что кто-то там чего-то ждал, я, например, не могу. Мне кажется, что ничего подобного не было там. Ельцин был в Москве только потому, что на 20 августа было намечено уже подписание нового Союзного договора. И, естественно, к 20 августа все в Москву приехали, кто отдыхал. Но поскольку я в этом процессе не был так уж прямо задействован, то я продолжал себе отдыхать в Греции. А многие вернулись. Вот. И Ельцин, если бы… если не было подписания, и Ельцина бы не было в Москве, и многих других тоже.



	02.45
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	Титр на черном фоне:
Как и где вы провели дни путча в августе 1991 г.?
Александр Рар — немецкий журналист-международник, научный сотрудник Исследовательского института Радио «Свобода» (1982 – 1994) 
Защитники Белого дома Дмитрий Комарь, Владимир Усов и Илья Кричевский погибли 21 августа 1991 г. 

	Об августовском путче 1991 г.

[ путч, Михаил Горбачев, Александр Рар, Галина Старовойтова] 
	Происходило это тоже довольно забавно, потому что я был в Греции, это по тем временам… мы только-только начинали ездить за границу, и там была такая междуна… интернациональная компания, меня пригласил туда мой приятель, английский журналист Брюс Кларк, который работал тогда, по-моему, в «Таймсе». И там были его… ну, в основном журналистская публика такая из Европы, из Америки, и греки, и англичане, и американцы, и там кого только не было, наверное, человек 12. И мы были как диковинка такая, значит, из вот… из Советского Союза приехали, значит, мы с женой, и там на нас все, как на диковинных зверей, значит. И было очень интересно. Там, конечно, мы никогда в такой ситуации не были. Но пробыли мы там недолго, фактически несколько дней. А это место такое было, довольно глухое, где не было ни телевизора, ни электричества, такое… хоть это была и вилла, но она такая, не электрифицированная была.

И 19 августа днем прибежал таксист, с которым мы иногда ездили, и на… сказал, что все, Горбачева убили, в Москве танки, значит, ну… Я побежал, там, в ближайший ресторанчик, где был телефон, и начал звонить на Радио Свобода, где были уже тоже… у меня там работали друзья. И известный такой политолог сейчас Саша Рар, мой ровесник и тогда хороший приятель, мне, значит, рассказал, что Горбачева, может, еще и не убили, хотя, может, и убили уже, и вообще все закончено, и вообще демократия, конец, там ужасные вещи. У них была… на Радио Свобода тогда в Мюнхене была Старовойтова, вот, ну, она, правда… к телефону ее позвать нельзя было, мобильников тогда не было, естественно. Вот. И… Ну, и собственно, чего, мы там через час уже поехали в Афины. Вот. И вернувшись…

Правда, когда мы вернулись в Москву, то все уже подходило к концу. Но надо сказать, что когда вот ночь с 20 на 21 августа… не 19-го, а с 20-го на 21-е, когда мы ночевали в Афинах, и это же все в прямом эфире CNN показывало, причем как погибли люди, эти вот трое ребят, это же все было… было страшно жутко, все ждали этого штурма. И когда я приехал уже 21-го, то меня поразило несоответствие вот того ужаса, с которым там мы переживали это дело в одиночестве, и здесь, когда на миру и смерть красна, таким… эмоциональным таким, ну… не сказать весельем, но это была совсем другая атмосфера, которая была в Белом доме.

А я… мы 21-го рано утром вылетели, я был уверен, например, честно говоря, что, может быть, это и последний день в моей жизни. Я был уверен, что… точнее, не исключал того, что меня прямо, так сказать, приземлившись в Москве, там под белы рученьки до ближайшей стенки, и как бы это все закончится. Вот. И я ужасно волновался. И мы летели через Цюрих на «Суисэйре», и я через стюардессу… А там самолет был пустой, там летело человек 8, две телегруппы летело и, по-моему, все, и мы. И я через стюардессу хоте… значит, я ей объяснил, что я вот такой, значит, член парламента, лечу, но я как раз оппозиционного, а поскольку у нас такие события, то, возможно, там меня будут брать и все такое, и я хотел вот, что меня зовут вот так-то, и чтобы, ну, как бы, чтобы знали, по крайней мере, где сложил голову, значит, молодой депутат. Она меня выслушала, потом ушла к командиру корабля, долго, значит, чего-то они там обсуждали, потом она пришла и сказала, что Швейцария — нейтральная страна, не вмешивается в политические события. (смеется)

Но когда мы приземлились, то, к моему удивлению, никто под белы рученьки не брал, спокойно нас выгрузили, паспортный контроль. Когда я уж очутился в этой зоне для багажа, то я первого же схватил за грудки там человека и говорю: «Что тут?» А он говорит: «Да, уже все, уже полетели, уже там всех арестовали, уже все». Ну, то есть… Вот. И я из аэропорта приехал в Белый дом, там уже был такая прямо атмосфера уже веселья настоящего.



	07.23
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07.44
	Титр на черном фоне:
Как развивались события непосредственно после путча? 
В августе 1991 г. указами президента РСФСР Бориса Ельцина деятельность КПСС на территории РСФСР была приостановлена, а указом от 6 ноября 1991 г. — прекращена
V съезд народных депутатов СССР 5 сентября 1991 г. принял решение о самороспуске

	О событиях после путча

[Михаил Горбачев, прекращение деятельности КПСС, ГУВД Москвы]
	Вечером привезли Горбачева, там. Ну, потом там были бурные события, там, похороны этих ребят, закрытие КПСС, вот. Значит, экстренный Съезд народных депутатов СССР, значит, который собрался. Ну, и, собственно, это все был вот самый конец августа, начало сентября. И в начале сентября меня уже, собственно, Гавриил Харитонович, который к тому времени был мэром Москвы, он меня уже, значит, на… отмобилизовал на… на милицию. 



	08.07


	Титр на черном фоне:
Как осуществлялась программа экономических реформ в начале 90-х гг. XX века? 

	О программе экономических реформ 

[реформы, программа «500 дней», Новоогаревский процесс, Михаил Горбачев, Григорий Явлинский, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Анатолий Чубайс, Егор Гайдар]

	Ну, просто чтобы вы понимали. Дело в том, что после того, как программа Явлинского была отвергнута осенью 1990 года, там, в конце года, то никакого больше плана не было. Весной начался Новоогаревский процесс. Мы в 1990 году проводили конкурс на лучший проект союзного договора. Причем экономическая, так сказать, платформа вот этого всего — это была, собственно, программа Явлинского, «500 дней» вот которая называлась.

 После того, когда… когда Горби отверг ее, то Явлинский, он с Ельциным поссорился, потому что он считал, что это из-за Ельцина Горбачев отказался. То есть он считал, что Ельцин не проявил достаточной настойчивости и инициативы и ос… и от… И Горбачев потому не стал, что вокруг него собрались там все эти красные директора, министры, значит, ЦК КПСС, которые его отговорили, несмотря на то, что программа уже была утверждена. А Ельцин сидел и как бы вместо того, чтобы… Он говорит: «Я ходил там один, там, ошивался в приемной. Что, — говорит, — я один, а тут — 20 человек этих директоров и… которые ему говорят: Михаил Сергеевич, что вы делаете, да не нужно нам с Ельциным ничего этого делать». И, в общем, он считал, что Ельцин специально это делал, и после этого. Кстати говоря, в этом был секрет оппозиционности Явлинского по отношению к Ельцину, уже было, так сказать, на все время. Потому что он уже не мог это простить ему, что тот его так вот…

Но мы оказались в ситуации, когда никакой программы не было. Вот. Но постольку поскольку этот Новоогаревский процесс начался, но уже на тот момент было совершенно очевидно, что это такой паллиатив, что если там ива… Явлинский, кстати, продолжал работать с Горбачевым здесь же, над новым проектом экономической программы, которая называлась «Согласие на шанс» или windows of opportunity, там она, так сказать, была направлена еще на внешний мир, но мы уже были, вот наша команда, которая группировалась вокруг Ельцина и Бурбулиса, мы уже были абсолютно убеждены, что Советский Союз уже не сможет проводить реформы вот во всех республиках вместе. Поэтому где-то весной мы искали, собственно, как может быть создана программа экономических реформ для России отдельно, уже без всякого Советского Союза. И довольно быстро вот этот коллектив нашелся. Да он, собственно, как потом оказалось, был, наверное, чуть ли не единственный в Советском Союзе, это вот это вот — на базе двух экономических кружков Чубайса и Гайдара, в Питере и в Москве. Они там все друг друга знали, довольно это было… был такой коллектив единомышленников, поэтому вот то, что вокруг Явлинского собралось, оно, собственно, с Явлинским тогда и осталось, и оно… вот на базе этого сложился эпицентр будущий. А вот то, что в этих кружках варилось у Гайдара и Чубайса, вот это все, собственно, стало костяком будущего правительства.

И начиная где-то, наверное, с февраля-марта, на дачах правительственных уже начала писаться вот программа реформ для России. И на момент путча она была практически уже готова. Вот. Неформальным лидером был Гайдар, ну, собственно, так сказать, гуру таким, под руководством которого это все делалось. 



	11.49
	Титр на черном фоне:
Что вы думаете о либерализации цен,  осуществленной в начале 1992 г.? 
	О либерализации цен, о приватизации [либерализация цен, приватизация, реформы, «Газпром»]
	Либерализация цен то, что, ну… «Шоковой терапии», такой, как она была в Польше или в Эстонии, или вот в восточной, в Венгрии там, у нас этого не было просто. Это все тоже из области мифов, что «шоковая терапия». Ну либерали… У нас фактически было два — либерализация цен и либерализация внешней торговли, вот это сделано одномоментно. А все остальное очень было далеко от идеала. Приватизация была сделана плохо, значит, э… Я был уверен, я бы сделал ее гораздо лучше, я считаю. Вот. С… «Газпром», чудовищная ошибка, что не расчленили «Газпром», что его сохранили. «Газпром» оказался настоль… во-первых, «Газпром» — это просто черная дыра, куда уходят деньги. Во-вторых, это кошелек партии власти при всех режимах, там, безумные деньги туда вбухиваются и разворовываются. Если бы с… на газовом рынке была создана конкурентная среда, как на нефтяном, вот слава богу, что не… не оставили, так сказать, «Нефтепром», там был бы «Газпром» и «Нефтепром», вот тогда просто бы экономика не выдержала. Это, это была огромная ошибка, что не… нерасчленение «Газпрома». Ну… «Шоковой терапии», как таковой…
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	Видео № 7

Титр на черном фоне:
Какую роль в подготовке экономических реформ играли лично вы? 

Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер Правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997) 

Сергей Красавченко — председатель Комитета по экономической реформе и собственности Верховного Совета РСФСР (1990 – 1993), первый заместитель руководителя Администрации президента РФ (1993 – 1996)
Петр Филиппов — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), председатель Подкомитета по приватизации Комитета Верховного Совета РФ по вопросам экономической реформы и собственности

Алексей Головков — руководитель аппарата правительства РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Юрий Лужков — вице-мэр Москвы, премьер Правительства Москвы (1991 – 1992), мэр Москвы (1992 – 2010)

	О работе в команде Егора Гайдара; о принятии предложения Гавриила Попова возглавить ГУВД Москвы

[приватизация, Анатолий Чубайс, Гавриил Попов, ГУВД Москвы, Сергей Красавченко, команда Егора Гайдара, Петр Филиппов, Алексей Головков]
	Да. И в этом процессе я играл довольно активную роль, и более того, у меня было свое место и свое видение, значит, кем я буду в этом новом правительстве, и своя задача, к которой я готовился. И, в общем, вполне серьезно вот намеревался заняться как раз приватизацией в Российской Федерации, то есть фактически я метил на место, вот которое потом занял Чубайс. То есть я собирался проводить, приводить приватизацию в России, и, собственно, этим... к этому готовился, и будучи, ну, так сказать, по своему положению это, собственно, было… Ну, Гайдар не хотел этого, но он в ту пору не мог с этим спорить, а е… для Ельцина, для Бурбулиса как бы мой политический вес был, конечно, гораздо больше, чем провинциального Толи Чубайса, которого никто не знал, вот. Но и в этот момент Гавриил Попов, который совершенно не поддерживал и который с Гайдаром был на ножах, он мне предложил вот пойти на милицию.

Для ме… для меня это был просто удар, ну, вот… даже несерьезный разговор. Когда первый раз он мне об этом сказал, я просто сказал, что, ну, это… это просто несерьезно, потому что с милицией меня ничего не связывало никогда, у меня никакого интереса к этой проблематике не было там, вообще это было не мое. И… и вдруг вот так вот, значит… Поэтому я сначала даже всерьез это не воспринял. Тем более, что мне казалось, что… у Гайдара был…у Попова был близкий его соратник — Сережа Красавченко, который фактически был главным редактором журнала «Вопросы экономики», и он ему сначала это предложил, но Красавченко тоже отполз. И Красавченко — вот он как раз перевел стрелки на меня, а мне уже не на кого было переводить стрелки. Вот. И в конце концов, после там нескольких дней уговоров, там, моих попыток все-таки как-то от этого дела отвертеться, ну, в конце концов не вышло. И когда уже вот… Ну, там к Гавриилу Харитоновичу я относился очень нежно, так сказать, по сыновнему, и когда он уже меня просто обвинил, там, в предательстве, что мне уже просто некуда было деться, я вынужден был, скре… так сказать, патетическую фразу ему сказал, что вы мне жизнь сломали, Гавриил Харитонович, там, в общем.

Ну, так получилось, что приватизацию в результате начал делать Чубайс, а я вот остался (смеется), как… как начальник милиции вот в то время. Это было как раз вот в начале сентября. Ну, и дальше совершенно жизнь пошла не так, как я думал. В общем, я все равно остался членом команды Гайдара, и мой рабочий день так протекал – там, где-то часов до 10, до 11 я занимался милицией, а потом уже ехал на Старую площадь и там еще где-то, там, ну, где-то до двух, до трех… Жизнь была так устроена, что все работали до глубокой ночи и с 8 утра, но они шли на Старую площадь, а я в 8 утра уже был у себя в милиции, и вот, значит… Но я был в курсе того, что там делается в правительстве Гайдара, и более того, принимал активное участие. Например, Указ о свободе торговли, там, первый, который мы написали с Петей Филипповым, в кабинете у Головкова, это было в самом начале после отпуска цен, ну, он был мне важен еще и потому, что Лужков меня заставлял разгонять этих несчастных старушек, которые у Детского мира выстраивались, там, с ящиками продавать, а мне этого очень не хотелось, конечно, делать. Но это вот совсем уже была другая история.
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	Титр на черном фоне:
Как происходило утверждение вас в должности главы ГУВД Москвы? 
Вячеслав Комиссаров — генерал-майор милиции, заместитель начальника Управления уголовного розыска МВД СССР (1985 – 1991)
Виктор Баранников — министр внутренних дел СССР (август — декабрь 1991 г.), министр внутренних дел и безопасности РСФСР (декабрь 1991 г. — январь 1992 г.), министр безопасности РФ (1992 – 1993)

Андрей Дунаев — министр внутренних дел РСФСР (сентябрь — декабрь 1991 г.)

Юрий Седых-Бондаренко — депутат Моссовета (1990 – 1993), председатель комиссии Моссовета по вопросам законности, правопорядка и защиты прав граждан


	О процессе утверждения А.Мурашева в должности главы ГУВД Москвы (1991) 

[Моссовет, Вячеслав Комиссаров, МВД, Виктор Баранников, Андрей Дунаев, Юрий Седых-Бондаренко, ГУВД Москвы, Гавриил Попов]


	Там же тоже была такая как бы немножко драматическая ситуация, потому что должен быть Совет, и Моссовет, который… он в ту пору, вот когда я был депутатом Моссовета, он был 800 человек, потом он еще к следующим выборам сжался, и в 1990 году Моссовет выбрали уже в количестве 500 человек. Но опять же выяснилось, что 500 человек – это все равно неработоспособная конструкция, по… поэтому… Ну, как 500 человек, там… Хоть они были разделены на ка… И вот к 1991 году уже из состава Моссовета выделилась, так сказать, такая маленькая часть, там был так называемый президиум Моссовета, который профессионально уже работал, там человек 35, по-моему, было, ну, вот уже прообраз нынешней московской Думы. Вот.

Но, тем не менее, все депутаты, которые активничали, они, конечно, были вовлечены в эту деятельность. А среди активных депутатов там в… уже в составе Моссовета было много людей, ну, просто всяких разных там, в том числе и просто психически нездоровых. И у них бы… они все там были очень такие амбициозные, у них были свое мнение и своя точка зрения на то, кто должен быть начальником милиции. Ну, то есть ясно было, что после августовских событий там прежнего начальника милиции уже не будет, но они быстренько, поскольку было непонятно, кто кого назначает и кто кого снимает, то они уже сняли начальника милиции, старого, Мырикова, и назначали вместо него другого начальника — Комиссарова, вот. Еще же Министерство внутренних дел было, ко… Два, точнее, было Министерство внутренних дел СССР и Министерство внутренних дел России уже было. 

И было два министра тогда уже, и министр Баранников был, и министр Дунаев был, и союзный, и российский, и они тоже друг на друга одеяло перетаскивали. И вот эти оба министра, они, ну, никак не могли согласиться с Моссоветом, поэтому… но и назначить никого без мэра там, без Ельцина они тоже не могли. Поэтому… Но и принять этого Комиссарова они не могли. Поэтому они начали… назначили временно исполняющим обязанности, после путча там был замминистра такой — Шилов Иван Федорович, так сказать, временно исполняющий что ли обязанности. Поэтому там был и временно исполняющий, и такой начальник, и бывший начальник. Вообще не пойми чего, в общем, было совершенно. Сама милиция была в полном… в полной прострации, потому что им вообще было непонятно, кому подчиняться, вот. Пуго вообще покончил жизнь самоубийством, министр, значит, СССРовский. Ну… То есть ситуация была полного бардака.

 И когда они не дали утверждать Комиссарова, депутаты, в основном это члены Комиссии по правоохранительным органам, то они объявили голодовку. И голо… голодали они прямо в Белом доме, там на втором этаже такое дли… большое фойе, где они расстелили одеяла, там термосы как бы, их там человек 15, наверное, голодали. Сначала они голодали в Моссовете, а потом переехали в Белый дом. А среди них были мои товарищи, а председатель Комиссии Седых-Бондаренко, он просто был мой помощник там по округу и человек, с который… с которым мы в предвыборной кампании довольно тесно… И мне было ужасно неудобно тоже еще и перед ними, потому что, ну, куда мне деваться? Вот. И я к ним тоже ездил, там, когда они голодали, и как-то их подбадривал, и… И вдруг, когда Гавриил мне еще предложил стать, меня это еще тоже очень сильно удерживало, потому что, ну, с какими глазами там… Я им сочувствовал, значит, а тут я приду и скажу: а вообще-то, я буду начальником. Ну, это просто смех вот. Вот. Тем более, когда слухи об этом пошли, то они меня тоже сразу записали во враги, естественно. Вот.

И для того, чтобы, с одной стороны, надо же было заканчивать с этой голодовкой, с другой стороны, меня уже… в общем, я уже дал свое согласие, поэтому там мы такой коварный использовали прием. Значит, мы договорились все между собой сначала, значит, то есть оба министра там, мэр, Лужков тогда был уже начальником правительства, что, значит, будет издан приказ на утверждение Комиссарова, то есть вроде как мы все смирились, и вот Комиссаров, значит, Шилов прекращает свою там, вот, а потом, уже когда голодовка будет прекращена, то и Комиссарова тоже уберут. Вот. И, кстати говоря, Комиссаров на это пошел. Он знал об этом, но, тем не менее, вот он… он их, надо сказать, разочаровал в этом смысле. И когда был издан приказ о назначении Комиссарова, то депутаты покушали, попили, поели, вот, и Комиссаров… А на следующий день, там, или через день, там, вместо Комиссарова назначили меня. И они были ужасно возмущены этим коварством, но с другой стороны, люди, которые только что вышли из голодовки, а она продолжалась, наверное, уже там дней 10, наверное, им снова после этого начать голодать – ну, это было совершенно немыслимо. И поэтому… поэтому в результате и голодовка прекратилась, и… и, значит, цели своей добились. Вот. Но постольку поскольку никто не знал, когда это все будет, это все сохранялось в секрете, то в день, когда все-таки меня назначили, то на следующий день мне надо было выходить все-таки на работу, вот. И… А, нет, не так. Значит, когда назна… вышел приказ, то формально, значит, ну, меня туда привезли, на Петровку, привез меня Попов с кем-то из министерства, я сейчас не помню уже. И мы приехали туда, а кабинет начальника оказался забаррикадированным. Там вот эти депутаты, которые вышли из голодовки, самые такие шустрые, ну, еще были ужасно возмущены вот этим, они просто тогда устроили там… забаррикадировали приемную начальника главка. Комиссарова самого не было, а они там сидели. И когда мы туда пришли с Поповым, то один из них заорал, что, дескать, сейчас я применю табельное оружие там. Штурмом мы этот кабинет брать не стали, а ретировались. Вот. (смеется) Но Комиссаров, поскольку он уже с нами играл в одну игру, он потом все-таки, уже поздно вечером, приехал туда и уговорил их разойтись. Вот.

А на следующий день я, собственно, не знал, ехать мне или не ехать, но когда мне позвонили и сказали, что, в общем-то, все, значит, осада кабинета снята, то на следующий день я, как простой человек, приехал на метро, вот, на «Пушкинской» вышел из метро, пришел на Петровку, вот. И с проходной, когда мне сказали, у меня ксива, конечно, была народного депутата СССР, то они начали звонить заму, вот, и он побежал сразу меня встречать, и в… в его сопровождении, собственно, меня, наконец, допустили в будущий кабинет (смеется). Вот так вот. Вот так вот все началось.

	00.01

02.53


	ВИДЕО № 8

Титр на черном фоне:
Ваши действия в первые дни в должности главы ГУВД Москвы?
Евгений Савостьянов — начальник управления КГБ/АФБ/МБР/ФСК по Москве и Московской области (1991 – 1994)

	О первых рабочих днях в должности главы ГУВД Москвы

[правительство Егора Гайдара, ГУВД Москвы, Евгений Савостьянов, КГБ]


	Нет, ну, сначала я просто познакомился, там, ну, во-первых, вот с этим заместителем своим, первым, которым у меня там… Это был ельцинский такой соратник, которого он привез из Свердловской области, Юрий Андреевич Табашов, который, ну, хотя там чего-то такое вот… Ну, я посмотрел, где там я буду сидеть, где там чего, как, вот, и уехал к себе, вот, в Верховный Совет, где я еще… у меня все-таки было там… забирать свои вещи, там. Ну, и какой-то вот переходный период был, когда я переезжал. А получилось еще так, что… У нас же там все-таки была довольно активная работа по вот формированию этого правительства, гайдаровского, его же еще не было на этот момент. Поэтому и у меня там же еще много было всяких таких обязанностей, которые мне пришлось срочно прерывать там, и все это… я тоже это мгновенно не мог сделать. Я предупредил Попова, что какое-то время я буду вот там переезжать, ну, и поэтому там еще у меня несколько дней таких было.

Ну, а в конце концов все равно, значит, я переехал, у меня был карт-бланш, надо сказать, мне сказали: делай, что хочешь, в том смысле, что все равно надо там команду подбирать. И какую команду я подберу, когда я никого там не знаю вообще? Вот. Но… поэтому там первые дни я запросил, мне, собственно, начальник управления кадров, он сказал, что нужны ли там мне персональные дела, я говорю: «Нужны». Вот. Мне принесли персональные дела, там, на все начальство, и я, там, первые, там, пару дней их изучал. Ну, и потом опять же, поскольку я был человек абсолютно со стороны, но, тем не менее, в Москве-то я все-таки уже давно живу, то я начал всех вот, кто хоть какое-то отношение к милиции имел, я просто начал, ну, по каким-то разным каналам, там, интервьюировать. Например, была вот такая программа «Взгляд», очень популярная теле, с которой я тоже дружил и часто там выступал у них, и у них была такая симпатичная девушка, которая вот эту тематику покрывала, Оля. Оля… Оля… Оля… фамилию сейчас забыл. Она была из милиции как раз, она была в пресс-центре МВД что ли, работала, или вот… И я помню, что я с ней встретился. А у нее какие-то родственники. Ну, в общем, со всеми, кто имел отношение к милиции, там, по такой неформальной жизненной линии, я буквально со всеми встретился, переговорил, чтобы хоть понять, как это выглядит вот оттуда, снизу. Вот. Ну, и в общем-то, мне помощь-то все оказывали. Мой друг Женя Савостьянов к тому времени уже возглавлял, вот на несколько дней раньше его то же самое назначили московским КГБ, значит, руководить, и он примерно так же все это… туда въезжал. Но КГБ маленькое, КГБ московское — что там, КГБ огромное — федеральное. В Москве милиция наоборот устроена, там, московское КГБ, оно, там, тысяча человек, а федеральное КГБ — там, 100 тысяч человек. А в милиции, наоборот, министерство, там — тысяча человек, а московская милиция — это 100 тысяч человек. То есть как бы здесь… Вот.

	03.31


	Титр на черном фоне:
Приходилось ли вам сотрудничать с Московским КГБ, с Евгением Савостьяновым, когда вы работали в милиции? 
	О работе московского КГБ

[ Евгений Савостьянов, КГБ]
	Мы дружили, мы все время встречались, обмени… Не, ну, мы как бы ездили друг к другу в гости регулярно. Вот. Но меня просто… Дело в том, что там было немножко как бы неравноправно. Вот. И Женя, и я начинали рабочий день с того, что мы приходили в кабинет и нам докладывали сводку, что случилось за сутки. И мы, там, как бы принимали решения, там, расписывали, там. Вот. Значит. Что такое с… вот это суточный отчет дежурной части о том, что случилось? Это вот такая вот, ну, страниц на пятьдесят, на шестьдесят, наверное, бумага, где вкратце ну как бы все, что случилось, а Москва — большой город, там есть, вот. И вот на это уходило минут сорок, наверное, вот, это, как вот, разминка такая, вот, с восьми там до девяти почти, это вот, значит, ну, он еще на словах докладывает, одновременно читаешь как бы и вот такая вот… Это живая жизнь. Это вот все, весь пульс города что ли. Что такое сводка КГБ? А мы обменивались сводками, то есть Женя мне присылал утром свою, а я ему посылал нашу милицейскую. И что такое сводка ФСБ? Это вот на трех страничках плохая стенгазета, где половина враки и выдумки, высосанные из пальца, или полная чушь. Вот ясно, что сидят люди, которым нечего делать, и которые выдумывают какую-то полную ахинею. Или это полная лабуда, где мои же менты говорят, что это они вот придумали там про каких-то контрабандистов ужасных, ничего этого, про каких-то еще что-то, ну то есть это сказки все, либо это начинается каким-то старорежимным про каких-то экстремистов и про моих же людей, к… товарищей там, которых я знаю, там, которые чуть ли не вооруженное восстание, там, готовят. Ну это, ну вот… То есть совершенно разная милиция и КГБ тогдашнее, совершенно разные вещи, вот. Хоть Женя… Мне кажется, мне было гораздо интереснее, чем ему, честно говоря, потому что там, ну, такое болото. Я ему говорил, кстати, об этом обо всем, но он соглашался, ну а что он….



	05.39


	Титр на черном фоне:
Считали ли вы необходимой реструктуризацию КГБ?
	О реструктуризации КГБ

[КГБ, Евгений Савостьянов]
	Ну, во-первых, ее все-таки уже на тот момент реструктурировали. После 91-го года вот этот монстр огромный, он был все-таки уже разделен. И Женя уже руководил не КГБ, а ФСБ. И уже было отделено Первое главное управление с… СВР, уже было ФАПСИ отдельно, уже погранцы отдельно были, уже а… охрана была отдельно. То есть какой-то демонтаж произошел. Пятое управление, по-моему, полностью было ликвидировано. Фактически за ними формально, за ФСБ, собственно, оставалась тогда контрабанда, валюта, чего-то там еще, ну какая-то вот, там буквально три или четыре статьи подследственных вот, там… а так все у нас и у прокуратуры. Там, я не знаю, чем… То есть реально на… с… С моей точки зрения, им нечем было заниматься. Их можно было смело вообще просто ликвидировать, как класс, вот вообще, и никто бы даже этого не почувствовал. Но Женя даже на меня обижался, когда я ему это говорил, но он меня не убедил ничем вот за этот год с лишним, когда мы тесно общались и обсуждали наши дела, чем он занимается и чем я. Я, понятно, там, у меня как бы… А вы чем занимаетесь? И он мне н... никогда убедительно… Я когда смотрел, чем они занимаются, вот каждый день их сводку, — ну, фигня.



	07.00

	Титр на черном фоне:
Какие изменения в структуре ГУВД Москвы вы сочли необходимыми?

	Об административной реформе в Москве

[ Гавриил Попов, административная реформа, ГУВД Москвы]


	Ну, и вот, собственно, перво… первое, что я делал, это как раз вот эта структура, какие… что… что надо менять, кто… что вообще работает, кого надо выгонять или там чтобы ушел, кого оставлять где. Ну, то есть это все такие вещи были. Плюс еще на это на все наложилось, что мы же не знали, что путч случится так быстро, поэтому все же были настроены на длинную такую борьбу с КПСС. Это все рухнуло так вот в один день, как карточный домик, а поскольку мы все это намеревались долго делать, то Гавриил, Гавриил Харитонович, он наме… начал административную реформу в городе Москве. То есть, Москва была как устроена? Там был 33 района, в Москве, вот Черемушкинский, мой Тимирязевский, любимый. А что такое район? Район — это такая административная единица. Там был райком партии, который всем руководил, но был райисполком, и было РУВД, районное управление внутренних дел, и районная прокуратура, и районный суд, и районный… все органы власти были районные, городские и районные. Для того, чтобы вот это жало власти у КПСС вынуть, Гавриил Харитонович затеял реформирование вот этой административной структуры. И он поделил город на 10 префектур и на 125 муниципальных районов, ну, то, что сейчас. Но на бумаге-то это легко сделать. Даже, собственно, там, с какими-то, не знаю, школами легко поделить, там: ты относился к району, а теперь, там, ты относишься… Но с милицией так обойтись… а там 120 тысяч народу, когда у нее техника, оружие, здания, то есть переделить эти РУВД на 10 префектур и 125 местных — это целое дело. И вот, собственно, это еще не было сделано. То есть одновременно со всем прочим это еще и вот это надо было делать. Там, ну, вот… Плюс еще это был Советский Союз, и реформа экономическая только с 1 января намечалась, что она пойдет. Вот. А последние месяцы 1991 года — это было такое время, когда, ну… когда розничная торговля прекратила свое существование просто полностью, деньги прекратили обращение, то есть было, с одной стороны, много, но ничего не продавалось, купить ничего нельзя было. И с 1 января вот мы все эти… началась реформа, началась торговля с рук. Это тоже все пришлось на это время. Поэтому там скучать не пришлось. (смеется)



	10.01

	Титр на черном фоне:
Какие первоочередные задачи вы перед собой поставили, возглавив московскую милицию?

	 Об обстановке в милиции на момент назначения А.Мурашева главой ГУВД Москвы

[ ГУВД Москвы, распад СССР]
	Нет, ну… Все-таки я был политический назначенец. Значит, мне было… у меня была какая… Собственно, смысл моего назначения был в том, что милиция вот на этих политических распрях, она не знала, как себя вести. Она была абсолютно деморализована, она не знала, кому подчиняться. А что такое, когда вооруженные люди имеют нескольких начальников? Они тогда никому не подчиняются. Они тогда просто говорят, что вы там разберитесь, кто там, кто начальник, а потом мы будем… И то же самое не только в Москве происходило. Мои, например, украинские друзья рассказывали, как военные округа там, Киевский военный округ, который там был, как вот… кому подчиняться. С одной стороны, там есть уже украинский президент, а с другой стороны, там еще союзный. Кому подчиняться? И тож… И то же самое было и в армии, то же самое было и везде. Поэтому… И московская милиция во время путча, она никому не подчинялась, вот. Плюс еще ведь такой сильной структурой были парткомы в вооруженных силах, которые в августе тоже прекратили свое существование. Значит, у меня вот как бы такая политическая задача была, первая, — это департизация. Потому что там же привыкли все под… В армии это сильнее было, между прочим, а в милиции — это вооруженная структура, поэтому… С одной стороны — департизация, мне нужно было, значит, чтобы, во-первых, они сохранили лояльность к новым российской… российским и московским властям, не потеряли работоспособность, изменили административную структуру, да еще при этом все-таки боролись с преступностью и привыкали к новым экономическим реформам. Вот. А… зарплата маленькая, точнее, ну, не то что маленькая, а там ее вообще пока еще не было, до Нового года. Ну, такая была турбулентная. Поэтому что мне было делать — мне было довольно ясно: чтобы не разбежались, продолжали работать, вот, и выполняли приказания. Но надо сказать, что здесь, поскольку Советский Союз все-таки уже к Новому году кончился, здесь уже проблема двоевластия все-таки прекратилась. Баранников, хоть он и оставался министром союзным, но у него нико… так сказать, функционально он ничего не мог делать, потому что у российского министра была вся полнота власти фактически, и формально я был назначен приказом министра на эту должность, уже российского, а не союзного.
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	Видео № 9

Титр на черном фоне:
Какие реформы вам удалось осуществить в ГУВД Москвы?
Виктор Ерин — министр внутренних дел РФ (1992 – 1995)

Владимир Панкратов — начальник ГУВД Москвы (1992 – 1995)

	О реформах, которые в московской милиции удалось осуществить; об уходе с должности главы ГУВД

[административная реформа, закон о милиции 1991 г., ГУВД Москвы, Виктор Ерин, Юрий Лужков, Владимир Панкратов]
	Ну… Нет, ну, во-первых… Во-первых, мы начали вот эту административную реформу по расформированию всех этих УВД и формированию окружных и муниципальных отделов милиции. Вот. Это такая гигантская работа, там она была округ за округом, ну, такая текущая что ли шла. Значит, из высшего руководства гигантская вот эта структура милиции, она была, конечно, во многом сохранена, но немножечко, там, реформирована в каком смысле, что кадровая служба, мне она казалась… Ну, потому что я там никого не знал, мне это казалось важнее, поэтому кадровую службу я немножечко так возвысил, и ее начальник стал моим замом. Вот. Управление тыла, там, и всего вот этого, обеспечивающих структур, наоборот, она немножечко была понижена, там, вот. А функциональные вещи какие-то…Дело в том, что еще в 1991 году был принят Закон о милиции, новый, российским парламентом. И он был закон хороший, на самом деле, и перестройка вот эта, административная, она еще шла параллельно с изменением функционала под новый закон. Этого еще тоже не было сделано. Поэтому вот эта криминальная милиция, милиция общественной безопасности — это все тоже… вот эту всю администра… всю структуру милиции мы приводили в соответствие, во-первых, с законом новым о милиции, и во-вторых, с новой административной структурой. Поэтому там вся… вся вот эта структура…

Но мне опереться было не на кого, поэтому, ну, я какие-то вот… каких-то людей, которые мне понравились, приблизил, и на них опирался в основном. И надо сказать, что тот вот костяк милицейских начальников, который при мне сложился, он потом почти 10 лет еще после моего ухода, в общем-то, работал. Почти вот в таком же виде. То есть надо сказать, что это… за редкими исключениями он сохранился и был еще при следующих, там, двух или трех начальниках. Поэтому в этом смысле это было довольно удачно. И они мне, так сказать, помогали, и, в общем, я себя уже во второй половине чувствовал достаточно комфортно, когда уже все так устаканилось более-менее.

А серьезных реформ не удалось сделать. Например, я… я делал ставку на муниципальную милицию, и начался эксперимент, там, с моей подачи по созданию в Москве, так сказать, муниципальной милиции. То есть идея была такая, что внутри старой милиции вырастить новую, там, с новым функционалом, с новыми кадрами, с новыми… Но… Но оказалось, что в Москве это сделать, в одной отдельно взятой, совершенно невозможно. Потому что министерство меня не поддержало. Там сначала был министром, первые месяцы, Дунаев, потом, когда союзное министерство сформировалось, то, значит, министром стал Баранников. Значит, он недолго пробыл и ушел на ФСБ, а министром стал Ерин. То есть за эти 14 месяцев, что я возглавлял милицию, у меня было три министра. То есть министры еще менялись чаще, чем начальники УВД. Вот, и дольше всех был Ерин, который меня совершенно не понимал в этом смысле, и никакие реформы его не интересовали.

 И даже, казалось бы, такие вещи, ну, назревшие. Ну, например, вот трассовое ГАИ — абсолютно бесполезная структура, основная функция которой — это высвобождать, значит, делать зеленый коридор для проезжающего начальства, там, по Рублевке. И для меня было очевидно, что это, ну… ну… ну, как бы не нужно этого. И мне даже этого не… не дали сделать. То есть единственное трассовое ГАИ, которое рас… было расформировано, это на Воробьевском шоссе был отдельный… отдельное подразделение, и то только потому, что члены Политбюро там уже перестали жить. Ведь гостевые… эти до… резиденции, они стали пустые, и поэтому трассовый отдел там не нужен был. Вот это мне дали сделать. А чтобы полностью, например, изменить структуру вот даже ГАИ, даже этого мне не удалось сделать. А потом…

Вообще реально как бы зарплату повысить тоже было невозможно. Единственное, что удалось сделать, там, эти городские надбавки ввести, но и то это только в 1992 году случилось. Но тоже по очевидной причине, поскольку инфляция тогда была в трехзначных цифрах, изменялась… измерялась, и в Москве цены росли гораздо быстрее, чем по всей России, а зарплаты милиционеров, они определяются единой тарифной сеткой по всей территории России, между прочим. И получалось так, что по отношению к ценам, которые были в Москве, зарплата милиционера, там, где-нибудь, я не знаю, в Урюпинске, она еще была более-менее приличная, но в Москве это была просто смешная. И тогда вот удалось все-таки сделать такие надбавки, хотя бы, ну, такой как бы наиболее профессиональной части милиции выровнять зарплату, там, по отношению… Но все равно основная проблема, которая была и тогда, и до сих пор, это хронический некомплект, то что люди туда, в милицию, не идут работать, а идут одни лимитчики, то есть деревенские парни, которые, там, не знают ничего. Поэтому и… Пока… Пока в милицию не будет, там, очередь стоять работать, то ее и качество… То есть эта муниципальная милиция, которую мы начали делать, и она вроде бы, там, в 1992 году… после моего ухода этот эксперимент уже был свернут, она ничем не отличалась уже от прочей милиции, и этот эксперимент был тоже… свернулся. Поэтому, кроме каких-то жизненно важных вещей, там всерьез за 14 месяцев без поддержки, с одной стороны, министерства, а с другой стороны, в мае Попов ушел в отставку, как мэр, а с Юрием Михайловичем у меня отношения совершенно были другие. То есть, начиная с мая месяца, я уже… была другая задача, я себе уже го… я искал преемника. Потому что когда в мае Попов ушел, то Лужков мне сразу сказал, что ему нужен другой начальник милиции, что это вот… Гавриил Харитонович это… у него было одно видение, а у меня другое видение. Ему нужен, так сказать, взрослый седой генерал во главе, а не молодой человек, значит, гражданский, политик. Поэтому… Там была беда только еще в том, что найти никого не было возможно. Поэтому, в принципе, я совершенно не держался за это место, и тем более гайдаровское правительство тоже уже к этому времени… было ясно, что его судьба сочтена. И единственное, что, у меня был… была одна кандидатура, там, который был моим замом, я его приблизил и сделал, но он полностью дискредитировался во время, там, июньских событий, этот штурм «Останкино», там, был такой вот. Поэтому мне пришлось его вместо того, чтобы на свое место, его просто снимать с работы пришлось. Это в июне. И искать еще нового.

Поэтому мне пришлось вообще из запаса вызвать Панкратова, там, уважаемого человека, который был, там, лидером таким московской милиции, и назначать его замом. И он, так сказать, тестовый период прошел, где-то, наверное, в августе, в июле-августе это случилось. И до… до октября, там, месяца два он поработал, и стало ясно, что его будут слушаться, вот. И… Ну, то есть я… С мая по ноябрь я только искал себе замену, так скажем, готовил. А то, что я уйду, было очевидно после ухода Попова. А когда я себе уже искал замену, то у меня не было уже таких досрочных планов насчет реформирования милиции, я уже другим был занят, мне надо было уйти просто вот, оставив после себя, там… чтобы коллектив не развалился и чтобы человек, который пришел, чтобы его слушались.

	08.07


	Титр на черном фоне:
Была ли у вас проблема с завоеванием авторитета в ГУВД Москвы? 

	О иерархии в московской милиции

[ ГУВД Москвы]
	Конечно, была. В самом начале она вообще никому не подчинялась, там. Поэтому, там, с самого начала, ну, пришлось убеждать и, в общем… Это не сразу тоже как бы… Когда милиция поняла, что мы работаем, как работали. Это первые, наверное, месяца полтора, там, в общем, я ездил по подразделениям и так… можно сказать, строил их, чтобы они понимали, что начальство есть, что новые власти, что ничего, государство осталось, и… Подумаешь — парткома нет, значит, и без парткома можно работать дальше. Значит, поэтому… Но это была общая проблема, это же не только, там, милиция. А что, там, на месте Госплана или эне… электроэнергетики, или еще, там… Везде были похожие проблемы. Поэтому все решали, там. Мне вот милиция досталась, у других моих коллег, которые работали в гайдаровском правительстве, там, были дру… другие проблемы. Но очень похожие на эту.
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	Видео № 10 

Титр на черном фоне:
Часто ли во время работы в милиции ваши действия противоречили вашим убеждениям? Как вы относились, например, к необходимости разогнать митинги?

	О взаимодействии милиции с властями

[ Гавриил Попов, митинги, ОМОН, митинг в Сокольниках]
	Ну, во-первых, таких указов у нас не было. Но на самом деле это… пожалуй, чуть ли не единственное наше разногласие с Поповым, но и то больше по наивности, по моей, он меня довольно быстро убедил в том, что все-таки даже митинги должны проходить, ну, по некоторым согласованным правилам, которые мы, кстати говоря, в предыдущие годы, там, в девяностом, девяносто первом старались скрупулезно выполнять и никогда не шли на конфликт с властями просто потому, чтобы вот идти на конфликт. Наоборот, мы согласовывали свои действия полностью, и, более того, там, милиционеры стояли цепью и депутаты стояли цепью для того, чтобы предотвратить столкновения между теми, кого мы вых… выводили на митинг и милиционеров, то есть двойная цепь стояла. А когда коммунисты начали митинг, у них же было на… ровно наоборот, они спровоцировали столкновение и натравливали этих стариков, там, на ОМОН и на милицию. То есть это была уже совсем другая ситуация. То есть внешне для меня сначала были и те митинги, и эти митинги, я этого не очень понимал сначала, мне казалось, что раз люди собираются, там, надо им дать возможность, там, идти. Вот.

И когда Гаврила пытался запрещать, то меня это сразу, так сказать, вот вызвало во мне протест. Но потом я его переубедил, там, какой-то митинг был разрешен, какой-то был запрещен, но результат от этого не изменился, даже в разрешенных полностью митингах, проводите, где хотите, на Манежной площади, все равно, все равно они шли на конфликт. Вот как бы они все равно нарывались, там, старались с милицией сражаться уже. И когда стало это очевидно, то, в общем-то, тут уже чего… Меня самого, там, в Сокольниках, чуть не… всего заплевали, чуть не избили, там, меня еле-еле ОМОН спас от этой разъяренной толпы. Поэтому тут уже это совершенно другая была ситуация, мы были такими зайчиками пушистыми, а эти уже были совершенно другие, агрессивно настроенные.



	02.00

	Титр на черном фоне:
Что за митинг был в Сокольниках?

	О митинге в Сокольниках

	Я уже сейчас не помню конкретно, что там, чему посвящен был этот митинг в Сокольниках, то ли 9 мая, то ли, а, может, это было уже после останкинских событий, когда меня особо ненавидели они уже, сейчас уж трудно сказать.
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	Титр на черном фоне:
Кто организовал митинг в Останкино в июне 1992 г., и как реагировали власти?

Егор Яковлев — председатель государственной телерадиокомпании «Останкино» (1991 – 1992)

Александр Руцкой — вице-президент РСФСР/РФ (1991 – 1993)

	О разгоне митинга в Останкино в июне 1992 г.

[митинг в Останкино 1992 г., Верховный Совет РФ, Егор Яковлев, Гавриил Попов, Юрий Лужков, Александр Руцкой, ОМОН]
	А останкинские события… а… они были спровоцированы…

Уже начиналось тогда противостояние между Верховным советом и… Ну, собственно, и коммунисты уже были, так сказать, начали поднимать голову, и… постольку, поскольку тогда активность была такая, довольно большая, то… коммунисты объявили… как это было, называлось, империя лжи, протест против империи лжи.

И они напротив «Останкино», там скверик такой рядом с башней, они сделали там палаточный городок, это июнь месяц, самое сладкое время, белые ночи, тепло, как бы весело, в общем. И был этот палаточный го… На него сначала даже особого внимания, ну разбили и разбили. Тогда, когда меня назначили начальником милиции, то первый палаточный городок был вообще у гостиницы «Россия», там был скверик, и там стояли палатки, наверное, несколько сот штук, и депутаты ходили из гостиницы «Россия» в Спасскую башню, как сквозь строй. Там стояли тетки и на них это, кто кричал, кто чего. То есть вот первый палаточный городок еще во… вот этот мы сносили ближе к зиме, там просто, уже просто тогда угрозы эпидемии там были, потому что народ там жил, не мылся, не, ничего. Поэтому, когда перезимовали, к лету, когда потеплело, вот палаточный городок они разбили тогда у «Останкино». Боролись с империей лжи. А «Останкино» тогда возглавлял Егор Яковлев, наш тоже член Межрегиональной группы и мой хороший товарищ, который, который мне позвонил и сказал, что те работники «Останкино», которые идут, ну, невинные тетки, там, которые, там… гримерши, они идут, там, как сквозь строй, в них плюют, кидают бутылки, там, ну то есть совершенно это было… То есть они же не делали различий никаких. И он говорит, что надо что-то сделать, там, с этим палаточным городком.

И когда, там, начали, попытались что-то сделать, они это почувствовали, и их стало в десять раз народу больше, там, они все, естественно, туда еще его увеличили, там, он уже стал очень агрессивный, там, начали кидать и бить стекла в «Останкино». Ну, то есть уже, уже началось такое хулиганство. Вот. И уже, собственно, уже Попова, уже был Лужков, уже Лужков начал мне звонить, там, каждый день и говорить, что мы должны принять какие-то меры, уже и Руцкой тогда был вице-президентом, он чего-то, там, начал значит… А я в ту пору был еще президентом Российской шахматной федерации, и в июне были олимпийские игры на Филиппинах и конгресс ФИДЕ. И первая туда поехала российская сборная во главе с Каспаровым, где на шестой доске Крамник играл, вот, и мне туда надо было лететь, на Филиппины, потому что там конгресс ФИДЕ и наша первая сборная побеждает и все такое, вот, а тут у меня значит эти события в «Останкино», с которыми мне надо тоже что-то делать. Поэтому… А моим замом тогда по этим делам был такой Леонид Никитин, начальник Люблинского РОВД бывший, который мне ну понравился там по каким-то своим качествам, и я его сделал своим заместителем. И его, кстати, вот я как раз и планировал, чтобы он был моим будущим, ну, это уже, уже, это уже июнь был, потому, поэтому я уже был в процессе поиска себе преемника, и я этого Никитина видел как раз своим преемником, и Лужков его, вполне… он ему тоже понравился, и мы его как бы так, была проверка делом что ли. Вот. И когда я ему это все поручил, значит, разобраться с этим палаточным лагерем, то, значит, как это в милиции водится, там, план операции, значит, надо написать, что мы будем делать, там, утвердить план и в соответствии с планом все это делать. И вот они мне вечером приносят план, где было написано, что им нужно 10 тысяч человек, там, дивизии внутренних войск, значит, и чтобы… А, ну, сколько их там? Ну их может быть тысяча, там, человек собирается, но все равно… Это сейчас только, там, 50 человек соберется несогласных и, там, они не стесняются, там, три тысячи бойцов туда.

Мне, честно говоря, это казалось дико, чтобы десять тысяч, там, целую дивизию сюда для того, чтобы… Ну, то есть это какая-то чушь, мне совершенно казалось. Я ему говорю, что… Я разозлился ужасно, потому что мне надо лететь уже, а тут мне явно саботируют мои приказания, и я ему говорю, чтобы, что это никуда не годится, никаких 10 тысяч человек не будет, это надо все сделать по возможности тихо и мирно, а не поднимать, там, город на уши и сюда войска фактически вводить. В общем, я его отругал и говорю, что переделывайте этот план, значит, там, чтобы это было оперативно, компактно и, в общем, легко было сделано. Вот. Они ушли переделывать п… в одиннадцать вечера, чтобы мы должны были еще раз собраться. В одиннадцать вечера мне приносят, значит, план новый, на пять тысяч человек уже. Хм… ну то есть такой, такой явный саботаж. Причем когда я начинаю говорить, мне начинают говорить вещи, там, типа, что там народ, там, мы против народа не пойдем, ну начинается какой-то, такая вот как бы понятная, там, мы сами год назад, там, только еще года не прошло, как путч был, вот, меня это ужасно разозлило. Поэтому я Никитина снял с работы прямо вот на это… на этом совещании, говорю: вот, вы свободны.

Потом, там, у меня был еще начальник управления, такой тоже пожилой человек, Георгий Васильевич Постаюк, ему поручаю. Он говорит, я, там, согласен с Леонидом Васильевичем. И его тоже пришлось освобо… освобождать. И такое вот впечатление, такой саботаж. И, там, у меня был замкомандира ОМОНа, такой хороший, который до сих пор, кстати, замначальника ГУВД, последний остался, и мы с ним пошли, и я ему говорю, надо вот что сделать, надо нам человек пятьдесят омоновцев хороших, и мы сейчас, мы им как бы информацию запустим, что мы их собираемся сейчас сносить, пускай они, там, сейчас, значит, поготовятся, а потом, когда они поймут, что никто их сносить не будет и уже рассосутся, там, к утру… А поскольку я, там, у Егора Яковлева наблюдал за тем, что, что там происходит, то было очевидно, что они себя, что они ночь, там, у них веселье, там, а к утру они выдыхаются уже, ну, кому-то на работу надо, кто-то разъезжается. Поэтому, там, к пяти утра, к шести, там, уже, в общем, как вареные мухи уже, кто спит. И вот в этот момент их можно было совершенно спокойно просто вот, и мы так и сделали. Мы, значит, их немножечко подз… под… подзудили, они, там, все, значит, с арматурами, с палками, с дубинами, значит, приготовились сражаться. Потом, когда они видят, что никто их не собирается, то они поняли, что мы их обманули, и они, в общем, к… к утру угомонились. А утром, там, я не помню, в пять утра тихонечко подъехал… две, два самосвала с автобусом омоновцев, мы их просто, они даже сопротивления не оказали, мы их погрузили на машины и отвезли туда, за останкинскую вышку, и там выгрузили, и поставили оцепление и все, и как бы на этом останкинская… Когда они утром опомнились, было уже поздно, там уже стояли, уже стояло оцепление, обратно мы их уже не пустили, это уже легче сделать, чем… Вот. И я в тот же день уже, по-моему, улетел на Филиппины, вот как бы этим закончилось.



	00.01
	Видео № 11

Титр на черном фоне:
Кто сменил вас на посту главы ГУВД Москвы? 

	о назначении Владимира Панкратова главой ГУВД Москвы

[ Юрий Лужков, Владимир Панкратов, ГУВД Москвы]
	Значит, это был, соответственно, конец 1992 года. А… Значит, после этих останкинских событий, Никитина я, поскольку выгнал с работы, то вообще оказалось, ну, я, собственно, пришел к Лужкову и говорю, вот Никитин полностью обосрался, а кого, значит, теперь на мое место, я даже и не знаю. И мы на… надо сказать, он говорил, ну, ка… там, дескать, ты посмотри шире, там, может быть, не, может быть, из другого региона, говорит, кого-то пригласить. А откуда я знаю в регионах, там, кого-то. Поэтому я начал просто изучать что ли историю милиции и разговаривать с людьми, кого вообще они вот уважают, кто у них. И тут обнаружился, обнаружилась такая вещь, что вот этот Владимир Иосифович Панкратов, у него интересная судьба такая, он был вообще чемпионом мира по вольной борьбе когда-то давно, там, спортсмен такой, вот, и он такой не… нетривиальный мужик, очень несчастливый. В каком смысле? Он был начальником управления по охране общественного порядка, это очень высокая должность, такое управление, и возглавлял РОВД перед этим, вообще был таким авторитетным человеком. Ему… ему… что ему не повезло? Это еще в советское время в Москве был европейский кубковый футбол в Лужниках поздно осенью, в ноябре месяце. И уже был снег, и уже играли в футбол, такая вот как бы слякотная погода, скользкая. И холодно, и народ уже потянулся к выходу, и на последней минуте там забивают гол. И вот этот народ, который уже к выходу потянулся, они побежали обратно. И поскольку там было скользко, то там получилась давка, и в результате там поскользнулись, что-то там обвалилось и, в общем, получилось, в этой давке погибло, там, несколько десятков человек. Была такая очень скандальная история, где, в общем, ну, честно говоря, там особой-то вины, несчастный случай вот такой произошел, погода, значит, сам драматический сюжет спортивный. Вот. И… ну постольку, поскольку трагедия произошла и люди погибли, то козлом отпущения стал, значит, Владимир Иосифович. Его сняли, там, со всех должностей, в общем, понизили куда-то. И человек снова растет и д… и снова вырастает до начальника ГАИ, московского уже, что тоже такая, нехилая, большая должность.

Это уже было во время горбачевской или андроповской какой-то перестройки, там уже, когда новое время, и в это время, по-моему, это то ли чуть не при анд… не при Андропове или при раннем Ельцине, когда на фоне борьбы с коррупцией совершенно невинное дело, ну, по советским временам, когда это все, у кого был доступ, там, к машинам, как старую машину продаешь, новую берешь, вот, и… То есть это делали все, но кто-то сводил, видимо, счеты, и Панкратов вот под это дело попался снова, как начальник ГАИ, видимо, и ему снова, значит, по партийной линии выговор, сняли его снова с работы и уж… на этот раз его уже выгнали из ГУВД. И он уже… будучи еще человеком нестарым, его отправили в общество «Динамо», там, ну, как бы в отстой такой, в отстойник, где он уже чу… полупенсионером таким где-то существовал. Но, я, когда мне эту историю рассказали про Панкратова, и было очевидно, что человек вот такой вот, как бы очень, и вообще как бы поговорив, там, со многими своими уже, с которыми я подружился, там, с генералами и офицерами, мне стало ясно, что Панкратов, он, во-первых, а — человек незаурядный, б — такой явный лидер, такой. И когда с кем-то я спро… спрос… спросил, мне сказали, такая идея, говорю, а вот если, там, Панкратова вернуть вот как бы, и вдруг мне кто-то, какая, говорят, вот действительно Володя был такой вот как бы, настоящий руководитель. Вот.

Я вы… встретился с Панкратовым, посмотрел на него, он мне понравился, вполне такой, в общем, спросил его, что он об этом думает, он, конечно, не ожидал этого, но, в общем, как бы согл… дал согласие. Опять же, я согласовал это с Лужковым, и мы его вернули, я его сделал замом вместо этого Никитина. И вот здесь было очевидно совершенно, что человек тянет, и что его слушаются, и он строит и строит, и к ноябрю месяцу уже стало совершенно очевидно, Юрий Михайлович родной милиции на День милиции сделал подарок, то есть меня убрал, а Панкратова назначил (смеется). И концерт ко Дню милиции уже милиция встретила с новым начальником. Вот.
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев об отставке правительства Егора Гайдара
Виктор Черномырдин — премьер-министр РФ (1992 – 1998)

«Демократическая Россия» — избирательный блок кандидатов в депутаты советов разных уровней на выборах в марте 1990 г., на основе которого была создана одноименная демократическая фракция Съезда народных депутатов РСФСР
«Выбор России» — избирательный блок праволиберальных партий на выборах в Госдуму РФ I созыва. На основе «Выбора России» в 1994 г. была создана партия «Демократический выбор России»
Олег Румянцев — ответственный секретарь Конституционной комиссии Съезда народных депутатов РСФСР/РФ (1990 – 1993), руководитель рабочей группы по подготовке проекта Конституции РФ

	О смещении правительства Егора Гайдара

[отставка Егора Гайдара, Виктор Черномырдин, «Демократическая Россия», «Выбор России», Борис Ельцин, роспуск Верховного Совета РФ, 

Конституция, Олег Румянцев]


	А в декабре уже и правительство Гайдара упало. Это как раз было в разгар кризиса очередного между Верховным Советом и правительством Гайдара, там, драматический этот момент, когда было рейтинговое голосование, где, значит, Ельцин, одна из его таких ошибок, когда он не стал отстаивать Гайдара, а сдал его и назначил Черномырдина.

Это все произошло практически одновременно. Поэтому с начала 93-го года и Гайдар с моими, там, многими товарищами оказались безработными, кто с ним ушел, и я ушел из милиции, и было очевидно, что в этот конфликт между президентской властью и Верховным Советом, он долго не может существовать. В конституцию уже было внесено, там, по-моему, несколько десятков поправок, она уже стала такая, была, вся была какая-то такая… То есть право… пра… правовой такой, правовая неопределенность продолжала нарастать. И опять сформировалось двоевластие, с одной стороны был Верховный Совет, который, кстати говоря, распоряжался большей частью бюджета, потому что напрямую, там, например, все пенсионные фонды, там, они, они их формировали и распоряжались сами, права правительства были ограничены в этом смысле, возможности. То есть силовой блок еще был у президента, но очень много чего Верховный Совет взял в свои руки. Поэтому очевидно была такая как бы грозовая ситуация.

С другой стороны, «ДемРоссия», которая… которую, там, мы создавали в 91-м году… в 90-91-м году, она уже на тот момент перестала быть ну как бы таким… Надо было что-то вместо «ДемРоссии», и было очевидно, что лидером демократических преобразований уже будет правительство Гайдара, которого… И сам Гайдар, естественно, со своим авторитетом и со своим именем. Вот. И в 93-м году, собственно, в течение всего года мы как раз создавали то, что потом стало «Выбором России». Мы, правда, никак не думали, что Ельцин пойдет на роспуск Верховного Совета, опять же, это было совершенно неожиданно, и все нацеливались на какой-то длительный переходный период, выборы должны были состояться в 95-м году. У них были полномочия на пять лет, в 90-м выбрали, а это был 93-й год, то есть еще мы думали, как раз за два года мы как раз сформируем новую партию и в 95-м году новые выборы, новая конституция, потому что работало конституционное совещание вот это румянцевское, и все думали, что вот еще 93-й, 94-й и в 95-м будут выборы. Вот как бы такая перспектива.
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о роспуске Верховного Совета РФ

Указ № 1400 «О поэтапной конституционной реформе в Российской Федерации», предусматривавший роспуск Съезда народных депутатов и Верховного Совета РФ, был подписан Борисом Ельциным 21 сентября 1993 г.
Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)

	О роспуске Верховного Совета РФ, указе 1400

[роспуск Верховного Совета РФ, Борис Ельцин, Андрей Козырев, Егор Гайдар, Указ № 1400]
	Когда Ельцин издал указ свой вот тысяча четыреста, то это, ну, собственно, это в отличие от 91-го года не было так… такой уж неожиданностью, потому что эта идея все время муссировалась. Более того, из всех министров ельцинских, например, были, которые это поддерживали и, наоборот, Ельцина науськивали. Например, Козырев. Вот он был как бы сторонником роспуска. А мы вот со своими, там, со св… со своим кружком, там, включая Гайдара, были абсолютно против этого. И, более того, мы писали Ельцину всякие разные бумаги, там, почему это ни в коем случае нельзя сделать, что это дестабилизирует ситуацию, что на это не надо идти, потому что… ну как бы вот… И, тем не менее, он на это пошел. Поэтому для нас это было, конечно, ужасно неприятно, вот, Ельцин, правда, сделал это в более-менее приемлемой форме, потому что он…
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о Всероссийском референдуме 25 апреля 1993 г.

На Всероссийский референдум 25 апреля 1993 г. были вынесены вопросы о доверии президенту РФ Борису Ельцину, поддержке курса реформ, необходимости проведения перевыборов президента РФ и народных депутатов РФ
	О референдуме «Да.Да.Нет.Да»

[референдум о доверии президенту 1993 г., Борис Ельцин, Григорий Явлинский, Егор Гайдар, Виктор Черномырдин]
	Да, я забыл еще сказать, в а… в апреле был референдум «Да. Да. Нет. Да», который, собственно, мы, м… вот эта знаменитая формула «Да. Да. Нет. Да», она была на Большой Никитской как раз рождена, там у нас штаб был по проведению референдума. Вот. Но выиграл не «Да. Да. Нет. Да», а «Да. Да. Нет. Нет», поэтому, поэтому, значит, противостояние сохранилось. Вот. И когда он издал свой этот указ, то для нас очевидно было, ну что, ну как бы поезд ушел и Ельцину здесь оппонировать, ну никто из, даже Явлинский, он пооппонировал немножко, но когда начался путч второй, то он тоже поехал на телевидение, выступал вместе со всеми в защиту уже Ельцина. Гайдара одновременно или чуть раньше, чем 1400-й указ был, его вернули в правительство снова первым замом, потому что Черномырдин, естественно, ничего не мог сделать, и реформы застопорились, вот, и… ну, и финансовое положение уже было не очень к тому времени.
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	Титр внизу:
Аркадий Мурашев о событиях октября 1993 г.


	О событиях октября 1993 г.

[октябрь 1993 г., Егор Гайдар, Юрий Лужков, Александр Руцкой, Борис Ельцин]

	Гайдар вернулся в правительство, и когда вот этот, месячное противостояние наращивалось, то, когда начался вот этот второй путч, я… начался в воскресенье, то в воскресенье я должен был улетать в Англию. И уже а…собравшись, как вот мы были в Греции, а тут должны быть в Англии, и уже собравшись с утра с чемоданом, а мы летели вместе с женой и нас там должны были встречать мои, ну, там программа была целая, я уже с собранным чемоданом говорю: знаешь, я не могу лететь. У меня было предчувствие того, что вот что-то сегодня будет, хотя я ничего не знал, я знал только, что демонстрация запланирована у коммунистов. Вот. Надо сказать, она меня, жена меня очень поняла и полетела одна в результате, потому что я ей говорю, ну ты лети, потому что хоть кто-то там, расскажешь там, будешь вместо меня. И она, надо сказать, с честью там всю программу вместо меня оттарабанила, там, зная все мои пластинки наизусть как бы уже.

А я остался в Москве, и уже буквально через несколько часов началось то, что началось. Поэтому я пошел на Старую площадь, и там мы… Да, и там стало очевидно, что Ельцина нету, что делать, никто не знает, значит, Лужков и московские власти, Лужков делает вид, что ничего не происходит, значит, что как бы… И первое обращение московских властей к москвичам было: всем оставаться дома, никаких, значит, сохранять спокойствие, значит, все… Это было совершенно неправильно, потому что, ну какое спокойствие, когда, значит, поехали в «Останкино» брать штурмом, когда там с трибуны Белого дома говорят, надо штурмовать Кремль, когда в СЭВе погибли уже люди, в частности, там, один из моих знакомых милицейских начальников, там, дядька такой, наверное, под пятьдесят лет, его просто арматурой насквозь проткнули, там, во время этих… Уже просто… уже, уже погибли люди и, значит, просто вот, притом, что московская милиция опять в такой же ситуации, когда двоевластие, с одной стороны, значит, новый президент Руцкой, самопровозглашенный, и министр, кстати, тот же Дунаев, который был, с другой стороны, президент… значит… То есть очевидно совершенно, что ситуация вышла из правового поля и ее надо уже решать политически. Поэтому…

Я, собственно, пришел на Старую площадь, наблюдая это, но оказалось, что, в общем-то, там они адекватно воспринимают, в правительстве, ситуацию, и я пришел, говоря, что, Егор Тимурович, надо ехать на телевидение и, значит, Лужок говорит, что не надо никого. А надо наоборот, всех на улицы выз… потому что только так мы можем и вооруженным силам показать. Потому что сейчас они что? Они смотрят — народ вроде опять у Белого дома. Если мы выведем народ на улицы, и их будет столько же, тогда, ну, по крайней мере, этого аргумента у них не будет. И Егор согласился со мной, и мы с ним вместе, кстати, поехали вот на телевидение. Тогда «Останкино» уже не работало, а работало только… вот эта телестудия на улице Правды, Российское телевидение, вторая кнопка. И вот с этой второй… мы туда поехали на вторую кнопку, они не догадались, кстати, они почему-то думали, что все телевещание идет с «Останкино», а часть шла отсюда. Поэтому мы туда приехали, и Егор выступил, апеллируя к москвичам.

И мы когда с улицы Правды возвращались в центр, то уже к Моссовету, уже не проехать было, и уже туда собиралась толпа. Мы остановились у Моссовета и зашли к Лужкову, который, кстати говоря, сделал хорошую мину при плохой игре, как будто… То есть он сказал, правильно, правильно, как, хотя он только что, там, два часа назад говорил, всем оставаться и вообще… Ну испугался тоже. Вот. И Егор поехал к себе, а я остался, меня тут же назначили к… кома… как бывшего начальника милиции, командовать этим ополчением, которое собралось у Моссовета. Вот. Ну, и мы в течение этой ночи, когда было совершенно неясно, что будет… Единственное, там было несколько вариантов, один м… Причем у нас была разведка там, в Белом доме, мы знали, что там выдано оружие откуда-то там. И был… Сначала мы думали, может быть, нам тоже вооружить, но потом все-таки мы не рискнули этого делать, потому что я посмотрел просто, какая публика, мне было, честно говоря, вот так страшно их вооружать просто так. Но мы приготовили оружие, оно было у нас заготовлено, и в случае чего мы бы, конечно, раздали, если бы вдруг действительно какое-то вооруженное столкновение. Вот. А до этого мы там как-то их репетировали, ну чем-то отвлекали народ, чтобы они без дела всю ночь не… ну, не вышли что ли из, из, из-под контроля. Вот. А в течение этой же ночи шли драматические переговоры Ельцина с военными, которые отказывались, значит, штурмовать Белый дом, ну и, в конце концов, совместными усилиями Ельцина, уже молодых этих олигархов, которые, так сказать, финансово поддержали, кха, просьбы и приказы, все-таки утром начался этот штурм, стрельба, ну и как бы все быстро-быстро закончилось. 
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	Видео № 12

Титр на черном фоне:
Кого в контексте октябрьских событий 1993 г. вы называете олигархами? 
Владимир Гусинский — бизнесмен, основатель телекомпании НТВ

Павел Грачев — министр обороны РФ (1992 – 1996)

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996), возглавил группу «А», которая принимала участие в штурме Белого дома

	Об участии олигархов в октябрьских событиях 1993 г.

[Владимир Гусинский, Павел Грачев, Александр Коржаков]
	Я свечку не держал, но говорили, что… мне говорил Гусинский, он тогда приехал в Белый дом, вот, и сказал, что… что Грачев отказывается, и все отказываются, то есть армия вышла из подчинения, никто не хочет ничего, поэтому, говорит, мы на свой страх и риск, значит, скинулись и, там, буквально вот десять танков, там, сколько-то народу, для того чтобы… для затравки. То есть им просто конкретно заплатили для того, чтобы они начали. Ну, и потом, там ходили слухи насчет провокаций, что, дескать, фээсбэшники сами кого-то из своих обстреляли для того, чтобы вызвать вот… ну… придать решимости. Там большую роль Коржаков играл в этом смысле, потому что для него это было как бы пан или пропал. Вот. Но я говорю сейчас только по слухам. Но, тем не менее, каким-то образом все-таки эту решимость в них вдохнули. Поэтому… Гусинский говорил, там было комплексно, как бы и… и… и кнут и пряник. 



	01.19


	Титр на черном фоне:
Как вы оцениваете работу правоохранительных органов во время событий октября 1993 г.?
	О бездействии правоохранительных органов во время событий октября 1993 г.
[ГУВД Москвы]
	А никак. Они… Они… Они опять ничего не сделали. Они не делали. Правоохранительные органы остались в стороне в этой ситуации, и совершенно как бы вот… Их не было вообще на улице. Я считаю, что тогда просто по какой-то, вот, ну, по счастливому стечению обстоятельств, жертв было мало. Потому что в Белом доме было полно и головорезов, которые с горячих точек там были, и у них было оружие. У нас оружия не было. И там, кроме одной стычки где-то у Никитских ворот, такой скоротечной, там ни… ничего не было. Но, постольку, поскольку я всю ночь там ездил и ходил, и видел, милиции не было вообще нигде, то есть она вся… Значит, какие-то оперативные службы кого-то, там, отслеживали, я просто это знаю по переговорам, там, и все. Но вот такая и патрульно-постовая милиция, она вся устранилась. Постольку, поскольку я уже почти, там, больше года не… не руководил, поэтому я уж не знаю, чего там у них происходило, потому что я, собственно… с милицией координировал, там, другой человек действия. Я к нему заходил несколько раз, но я этой координации не видел.



	02.27


	Титр на черном фоне:
После отставки у вас сохранились контакты в ГУВД?


	[ГУВД Москвы]
	Конечно. Нет, и сохранил, и до сих пор, и до сих пор сохраняю, и… это очень помогает в жизни. (смеется)
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	Титр на черном фоне:
Какова была ваша реакция на военные действия в Чеченской республике в 1994 г.? 
Либерально-демократический союз 12 декабря (ЛДС) — депутатское объединение в Государственной думе I созыва
Борис Федоров — министр финансов РСФСР (1990), министр финансов РФ (1993 – 1994), депутат Госдумы РФ (1995 – 1998)

Ирина Хакамада — депутат Госдумы РФ (1993 – 2003), председатель Госкомитета РФ по поддержке и развитию малого предпринимательства (1997 – 1998)
Сергей Степашин — директор ФСК/ФСБ РФ (1994 – 1995), министр юстиции РФ (1997 – 1998), министр внутренних дел РФ (1998 – 1999), премьер-министр РФ (май — август 1999 г.)
Николай Егоров — вице-премьер Правительства РФ, министр РФ по делам национальностей и региональной политике (1994 – 1995), руководитель Администрации президента РФ (январь — июль 1996 г.)
«Черный вторник» — 11 октября 1994 г. на Московской межбанковской валютной бирже курс доллара вырос с 2833 до 3926 рублей за доллар

	О выборах в Госдуму РФ (1993 г.); о начале чеченской войны

[ «Выбор России», «12 декабря», война в Чечне, Евгений Савостьянов, Ирина Хакамада, Сергей Степашин, Николай Егоров, Павел Грачев, Анатолий Чубайс, черный вторник 1994]
	Не, ну как, я в 93-м году, после путча, когда вот этот был «Выбор России», я был о… опять же ответственным секретарем блока этого, и фактически у нас был опять штаб этих выборов на Никитской, и мы с главкомом руководили избирательной кампанией. Вот. То… мы сформировали, кстати, самую большую фракцию, сначала мы 96 человек провели в Думу тогда, из которых хватило на две фракции, «Выбор России» и еще «12 декабря», там во главе с Борисом Федоровым и Иркой Хакамадой возникло. То… Я был в этой переходной Думе 93-94-й… 94-95-й годы, поэтому чеченская война, конечно, для нас была трагедией совершенно, и очень жалко, что ее идеологами были опять же и наши товарищи, не какие-то там враги, а те, с кем, ну тот же Женя Савостьянов, тот же Сергей Степашин, это, хотя не их роль была главная там, главные — это Егоров с Грачевым все-таки были такими. Это люди не нашего круга, это все-таки еще старые. Но, тем не менее, и наши поучаствовали в этом вот.

И для нас это, конечно, была трагедия, было совершенно очевидно, что это авантюра и что это скоро не закончится, и что это, и что совершенно все это не так надо было делать. И меня не то, что порадовало, но, по крайней мере, я удовлетворенный, когда Ельцин а… отрекался уже от власти в двухтысяче… в новогоднюю ночь, то он в этом тексте отречения, он сказал, что «самая большая моя ошибка — это вот это вот решение о чеченской войне», что правда. Это, конечно, самая большая и трагическая ошибка была, абсолютно ни на чем не основанная. Можно было эту, эту всю ситуацию совершенно иначе… И для нас это было ну полное вот такое вот… Я помню, что мы очень много дебатировали насчет того, что у нас же в правительстве оставались какие-то люди, в частности, Чубайс тот же, он же… он же не последнюю роль там играл, вот, и что, как с этим быть, уходить или не уходить. Тем более, там сначала был «черный вторник» этот, осенью 94-го года, а в декабре был, это все накатывалось, и уже было совершенно очевидно, что мы ну разошлись как бы и нам надо с этим… Но, там Чубайс у нас всегда был соглашателем… 
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	Титр на черном фоне:
Вы для себя видели какой-то иной сценарий событий, происходивших на Северном Кавказе? 
«Союз правых сил» — избирательный блок, общественная организация и политическая партия (1999 – 2008)
	О работе в «Выборе России» и «Союзе правых сил»

[СПС, “Выбор России”, события на Кавказе]
	Не, ну я же, я тогда уже занимался другими вещами. Дело в том, что мы пар… Парадокс состоит в том, что вот мы руководили этой кампанией в 93-м году, значит, получили один из самых высоких результатов, 16 процентов, плюс 70 человек почти по округам, получили, значит, почти 100 мест депутатских, но, поскольку это были первые выборы, то наша работа была признана катастрофой и вообще, значит, провалом, поражением, там, как, как угодно было. И нас с Лешей а… как бы мы пошли, попали в опалу такую внутрипартийную, и меня, как, такой стандартный сценарий, меня бросили совершенно на другую тематику, я, меня послали на международные дела. То есть, начиная с 94-го года, я был до этого, внутренними делами занимался, а с 94-го начиная внешними. Поэтому я был таким теневым министром иностранных дел последующие годы там многие, и уже как бы центр моих интересов был вне страны. Я ездил по миру, там, обеспечивал вхождение «Выбора России», а потом «Союза правых сил» в «Международный демократический союз» и вообще как бы занимался совершенно другой тематикой. Поэтому то, что внутри страны, это уже как бы… не совсем было мое.
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	Титр на черном фоне:
Как вы отнеслись к выдвижению Бориса Ельцина на второй президентский срок?
Александр Лебедь — генерал-лейтенант, участник президентских выборов 1996 г., секретарь Совета безопасности РФ (июнь — октябрь 1996 г.), губернатор Красноярского края (1998 – 2002). Погиб в авиакатастрофе в 2002 г. 

Борис Немцов — народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), глава администрации, затем губернатор Нижегородской области (1991 – 1997), вице-премьер Правительства РФ (1997 – 1998), один из лидеров партии СПС (1999 – 2008)

	О попытках выдвинуть кандидата против Ельцина и против Зюганова (1996 г.)

[выборы президента 1996 г., Борис Ельцин, Геннадий Зюганов, 

Святослав Федоров, Александр Лебедь, Михаил Горбачев, Григорий Явлинский, Егор Гайдар, Анатолий Чубайс. Борис Немцов]
	Отрицательно. Отрицательно. И я не участвовал в его кампании, я занимался, пытался… провести такой, убедить… из четверых человек, чтобы выдвинуть одного кандидата против Ельцина и против Зюганова и объединиться, и победить. Это Святослав Федоров, Лебедь, Горбачев и Явлинский. Вот я, как челнок, между четырьмя, значит, ими, значит, ходил, убеждал, и все говорили, да, да, да, да, да, да, да, значит, но в результате ничего из этого не вышло. Федорова запугали, Лебедя купили, значит, Горбачев был совершенно невменяемый, ну а Явлинский, может быть, больше других был готов к тому, чтобы сыграть в общую игру, но уже играть было не с кем. Вот. И в результате ничего из этого не вышло. Но я был категорически против выдвижения Ельцина. Более того, Егор Тимурович, который меня об… обычно всегда слушал в таких вещах, то мы были в меньшинстве сначала в партии, потому что уже в Давосе Чубайс и олигархи уже решили ставить на Ельцина, а мы все пытались тогда убедить Черномырдина или еще Егор Немцова хотел тогда, ну то есть искали какую-то кандидатуру, которую не стыдно будет поддержать после чеченской войны. И Егор с Чубайсом не соглашался вплоть до мая и только в мае на, там, то ли Пленум, то ли Съезд какой-то был, когда Егора, наконец, они переломили и когда Егор, значит, поддержал Ельцина, ну, в первом туре. Там же вся интрига была в том, что, поддерживать ли Ельцина в первом туре. 
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	Титр на черном фоне:
Почему вы были против поддержки кандидатуры Бориса Ельцина на президентских выборах 1996 г.?

Элла Памфилова — депутат Госдумы РФ (1993 – 1999)

Сергей Ковалев — правозащитник, депутат Госдумы РФ (1993 – 2003), председатель Комиссии по правам человека при президенте РФ (1993 – 1996)

Евгений Примаков — министр иностранных дел РФ (1996 – 1998), премьер-министр РФ (1998 – 1999)

ГКО — государственные краткосрочные облигации

	Критика второго срока правления Бориса Ельцина 

[выборы президента 1996 г., Борис Ельцин, Григорий Явлинский, Аркадий Мурашев, Егор Гайдар, Элла Памфилова, Сергей Ковалев, коррупция, олигархи, дефолт 1998 г., Евгений Примаков]
	Мне казалось, что это совершенно лишнее поддерживать Ельцина в первом туре. Потому что, ну как бы никогда не поздно его поддержать во втором туре, но в первом туре, чтобы сразу отказаться, там, от хорошего Гриши или, там, от кого угодно, и сразу ложиться под, это было совершенно не обязательно делать. И Егор со мной соглашался долгое время, но потом его все-таки переубедили. Я, можно сказать, ну не я, я не один остался, из нашего как бы круга, у нас был комитет поддержки Явлинского, который все-таки до конца, до первого тура поддерживал Явлинского, это я, Афанасьев тот же, Боннэр, Памфилова и Ковалев, пять человек у нас был комитет такой, который, который до конца, до первого тура поддерживал Явлинского, ну а потом уже, во втором, ну… я голосовал за Ельцина, но не сказать, что я там… в штаб я не входил, деньги не пилил и вообще как бы… в эти игры не играл.

Первый срок был замечательный, я считаю, но просто чеченская, после чеченской войны нельзя его было поддерживать. И потом, совершенно очевидно было, что Ельцин уже просто недееспособный. Ведь второй срок его — это же, просто уже насилие над всеми, над ним самим, главное. И этот его инфаркт, операция, потом уже, после этого, весь срок, там, уже, второй срок трагический, там не было ничего светлого сделано. Более того, второй срок Ельцина скомпрометировал все 90-е годы. Когда сейчас говорят, вот эти 90-е годы — коррупция, там, семибанкирщина, олигарщина, там все, это все касается второго ельцинского срока. Не будь этого второго срока, глядишь, и как бы и история была не так фальсифицирована, и не было бы столько поводов вылить на нас столько грязи. Вот, как быть? Вот я, например, второй срок я вообще ни в чем этом, э… близко к власти не подходил, ни я, ни там очень многие. Но мы, как козлы отпущения, вроде бы на нас все эти шишки валятся, хотя мы участвовали только вот как бы в с… в самом первом и романтически-героическом периоде, а весь вот этот олигархический, коррупционный, это уже после нас было. И не все далеко, как, скажем, Чубайс или Немцов, участвовали и там, и там. Но… Очень многие, которые уже во второй вот этот не пошли, поэтому… поэтому… И я считаю, что второй срок — это трагедия. Потому что все, что в этот период происходило, ничего там практически уже не было. Дефолт 98-го года, все эти игры с Примаковым, все эти в… ГКО, там, ну это уже было просто позорище.

	00.01
	Видео № 13

Титр на черном фоне:
Сильно ли изменилась работа милиции за последние двадцать лет?
	О современной милиции

[ГУВД Москвы]
	Конечно, сильно, она разложилась, вот с моих времен она разложилась просто вот до, до предела до своего. Сейчас, сейчас фактически милиции не существует, ну, в том смысле, что вот как государственного инструмента. Она, во-первых, а — неуправляемая, и об этом, кстати говоря, даже нынешний начальник милиции, с которым у меня тоже хорошие отношения, он меня пригласил даже сейчас войти в общественный совет, который по новому вот этому закону о полиции формируется, вот, я надеюсь, может быть, даже я чем-нибудь даже окажусь полезным, но, когда мы встречаемся, он вот просто с ужасом говорит, она ему не подчиняется больше. То есть там реально, реально люди приходят на рабочее место и занимаются своими делами: кого-то прессуют, рэкетируют, крышуют, сводят счеты, заказы выполняют. Они работают на кого угодно, но не на государство. Поэтому милиции нет. И главное, что сами начальники это понимают милицейские, и они сделать ничего не могут. Поэтому вся эта имитация реформы, которая идет, это ну, просто не смешно. Ее как не было, милиции, так и нет. Но мы живем, как-то без милиции обходимся и ничего.
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	Титр на черном фоне:
Какие возможности были упущены, какие ошибки совершены в политической жизни России 90-х гг. XX века?
Юрий Скоков — помощник президента РФ (1991 – 1992), секретарь Совета безопасности РФ (1992 – 1993)

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Иван Силаев — председатель Совета министров РСФСР (1990 – 1991)

Станислав Шаталин — экономист, академик АН СССР, руководитель рабочей группы по разработке программы «500 дней» (1990)

Абел Аганбегян — экономист, академик АН СССР, советник Михаила Горбачева, ректор Академии народного хозяйства (1989 – 2002)
Геннадий Янаев — вице-президент СССР (1990 – 1991), председатель ГКЧП

Алексей Венедиктов — главный редактор радиостанции «Эхо Москвы» (1998 – н.в.)

Сергей Шахрай — государственный советник РСФСР/РФ по правовой политике (1991 – 1992), вице-премьер Правительства РФ (1991 – 1992, 1992 – 1994, 1994 – 1996), основатель партии ПРЕС
Владимир Путин — премьер-министр РФ (1999 – 2000, 2008 – 2012), президент РФ (2000 – 2008, 2012 – н.в.)

	Об упущенных возможностях; о назначении Черномырдина премьер-министром и поражении Гайдара; 

Об ошибках Михаила Горбачева

[ реформы, отставка Егора Гайдара, Борис Ельцин, Юрий Скоков, Руслан Хасбулатов, Виктор Черномырдин, Иван Силаев, Станислав Шаталин, Абел Аганбегян, Михаил Горбачев, реформы, Геннадий Янаев, Сергей Шахрай, Владимир Жириновский, Владимир Путин]
	Эх! Таких много, мне кажется. Вот, конечно, все задним умом крепки и как бы, значит, говорят, что история не имеет сослагательного наклонения. Я считаю, что очень даже имеет история сослагательное наклонение. И многие поступки, они определяются ну, всякими, бывает до ерунды. Вот я одну историю поучительную расскажу, кстати говоря, ее мало, кто знает. Она очень… Это как раз свя… с отставкой правительства Гайдара связано. То есть это декабрь девяносто э… второго года. Я уже не был начальником милиции, но я, как бы, поскольку Съезд был, то там, естественно, в кулуарах мы там суетились и как бы пытались этим делом тоже рулить там. Так вот, когда было ясно, что какой-то нужен компромисс или, что на этом съезде ситуация вот такая шаткая, то Ельцин не чувствовал это, он все-таки как бы… президент и в этой кухне не варится, и он нам немножечко не доверял. Поэтому, когда мы ему говорили, что… Борис Николаевич, у Егора Тимуровича достаточно будет сторонников для того, чтобы получить большинство, если, ну как бы на это жестко вот, значит, на… настоять на этом. Мы его убедили вот это провести рейтинговое голосование, где, значит, первый был Скоков, второй Черномырдин, третий Гайдар был. Причем условие компромисса было такое, что по рейтинговому голосованию первая тройка, там еще всего было человек семь, по-моему, или шесть, участвовало, что из первой тройки Ельцин может взять любого, и съезд его поддержит. То есть, ясно, что кто-то бы кинул, там Хасбулатов наверняка бы своего слова, но там было большое количество людей, которые участвовали в работе Съезда, вполне добросовестных, и они всерьез восприняли это условие компромисса. И если бы э… Ельцин внес бы Гайдара, то они бы проголосовали. У Гайдара были все шансы остаться. Более того, он бы стал тогда полноправным премьер-министром. Ведь он же так и не стал премьер-министром, он же был и. о. так до конца. Вот. И Ельцин колебался. Ну, Скоков был враг, это как бы просто за скобки выводят, Черномырдин ни рыба, ни мясо, и Гайдар, значит, наш. И вот, когда уже Ельцину вот надо принимать решение, уже рейтинговое голосование состоялось, значит, то там был такой момент, что Ельцин спросил нас, а сколько у нас народу, сколько вы соберете народу, там, вот. И мы ему назвали цифру, но у нас, мы, мы знали каждого, там у нас просто вот был список всех, там, по-моему, не то пятьсот человек, не то четыреста, я сейчас уже точно не помню. Но, мы ему сказали, сколько мы соберем, потому что с каждым, там, проговорили, там же все было известно, голосование поименное, там все как бы. Вот. И он зачитывал бумажку, которую мы ему написали, и там были слова такие, он, значит, читал, и там было написано, и поэт… «и я прошу всех, кто, там, меня поддерживает, в обеденный перерыв собраться в Георгиевском зале», в Кремле вот, там, было. И он читает, значит, «и всех, кто меня поддерживает, прошу собраться в Георгиевском зале». Он слова «в обеденный перерыв» просто пропустил. Но поскольку, ну что такое, там, кто-то гулял, кто-то покурить вышел, кто-то, все з… все знали, что в обеденный перерыв. Вдруг Ельцин с трибуны говорит, прошу собраться в Георгиевском зале. И… и выходит. Мы говорим, мы ему говорим, а в Георгиевском зале-то как? Он говорит: ну, так в обед. Я говорю: вы же не сказали, в обед. А народ уже потянулся в Георгиевский зал, видно, что уже пошел туда. И, кхе, ну и мы пошли в Георгиевский зал, но по… получилось как, половина пришла, половина не пришла, половина обед, ну, то есть получился бардак. И Ельцин, когда там пришло… там как раз вдвое меньше народу и пришло, чем мы рассчитывали. И потом уже это было ясно, а почему ты не был, так мы же договорились в обед, ну кто-то не обратил внимания. А Ельцин обиделся, и он подумал, что мы его обманываем. Он, когда увидел, говорит: а вы мне говорили пятьсот человек, а тут, там… И он, вдруг у него мелькнуло, мы его вот как бы э… обманываем, что на самом деле поддержки нет, что Гайдар не получит, и он тогда испугался предлагать Гайдара и предложил Черномырдина. Вот, казалось бы, назначение Черномырдина в некотором смысле историческое, он был сколько премьер-министром потом. Но из-за какого пустяка, вот он просто опустил слова, если бы «в обеденный перерыв» он сказал и собрались бы, и все бы, и Гайдар бы остался премьером. Вот, из, из каких пустяков. Поэтому, когда говорят, что, там вот это, сослагательные наклонения очень даже могут быть. Вот. И... Ну, это не ошибка, это вот действительно такой курьез истории.

Но ошибки тоже были, они, может быть, тоже вызваны какими-то такими курьезами, просто как бы мы же не знаем, там, этим. Вот про один я уже упоминал — вот что мешало Горбачеву в конце 90-го года… Причем, там же была какая ситуация? Там а… сначала, когда в 90-м году Ельцин стал председателем Верховного Совета, было сформировано правительство Силаева, Явлинский стал вице-премьером за экономическую реформу, потом, значит, они с Горбачевым впервые тогда договорились летом и создали объединенную группу под руководством Шаталина, российско-со… союзную, в которой делали план реформ. Ну, фактически это было «500 дней», на… ну как бы там… Были резко против этого все союзные правительства, весь депутатский корпус, там все эти председатели колхозов, ну, вся вот эта старая номенклатура, все ЦК, естественно, все было против. Так. Горбачев… Горбачеву нужно было провести через Верховный Совет. Нам, значит, он всякими махинациями, там, типа… Была создана… сначала ее не удалось провести через Верховный Совет, Горбачев сделал согласительную группу уже не под руководством Шаталина, а под руководством Аганбегяна, там. Они вроде бы для виду заседали, а в результате они в чем-то выкрутили руки, в чем-то просто обма… обманули, в чем-то ввели в заблуждение, но реально согласительный вариант, это была, там, с небольшими как бы поправками все равно программа «500 дней», так. Ее проголосовали в Верховном Совете, все уже. Вот как бы уже проголосовали, руководство к действию и вперед. Что мешало Горбачеву, значит, после этого вдруг сдать назад и, значит, ничего… Это был уже, наверное, ноябрь, декабрь… В январе уже был э… события в Вильнюсе и, как этот, путч троих министров, которые на закрытом заседании Верховного Совета уже, ну такое предгэкачп там было. Вот. Я, мы же не знаем, вот, что повлияло на Горбачева, какая такая информация, что он вдруг, уже выигранную партию вдруг сдал. Ну, ну вот, ну вот что вот тут…

Таких ошибок было много. Я считаю, что таких ошибок вот на моей памяти вот такой вот политической, вот, самые серьезные у Горбачева были ошибки, ну, кроме вот того, что он никак не мог начать реформы. Это было, первое, это то, что он не пошел на всенародное голосование при выборах президента, ограничился съездом. Его популярность тогда, Советский Союз еще был вполне дееспособен, популярность его была фантастическая, он выигрывал выборы вот эти всенародные просто влегкую. Причем легитимность его тогда была бы, ну, совершенно чудовищная. Он бы тогда бы, как лидер, совершенно упрочился, после чего мог, разогнал бы, кстати говоря, тогда совершенно спокойно вот эту вот, КПСС, мог бы делить, все, что хочешь. Побоялся он идти. Решил, что на съезде ему достаточно. А этого не было достаточно. Причем, заодно была сделана и вторая ошибка, то, что он взял себе Янаева.

Ну, это вот… Кстати говоря, сейчас тоже в этом интервью Венедиктову, Венедиктов его допытывал: как Янаев, как мог Янаев вообще всплыть. И Горбачев, конечно, говорит, что «это была ошибка, а вот мне казалось, что он из народа, он потому что был профсоюзный лидер». Какой профсоюзный лидер, причем здесь… «А я не знал, что он не просыхает». Что же тебе, а для чего КГБ-то у тебя тогда вообще. Ну то есть какой-то детский лепет, вот чего… 

Потом… Ну, с Новоогаревским это было, пожалуй, что верно. Дальше вот у Ельцина начинаются ошибки. Значит… 91-й… Ну, в 92-м, там было несколько ошибок таких, не то, чтобы ельцинских, но общих. Например, все-таки тогда некоторые вещи экономические не были сделаны своевременно, ну, например, там не отпущены цены на энергоносители. Это была ошибка, вот которая ну как бы сказалась потом, и даже Гайдар как бы был, ну что ли не осмелился настаивать. А Ельцин, конечно, там вместе с Черномырдиным, все эти газовики, нефтяники, они, естественно, и колхозники с другой стороны. Все равно их потом либерализовали, но это была вот затяжка времени совершенно. Вот. С чеченскими авизо. Это была тоже субъективная ошибка, что до этого довели, это легко можно было избежать, а авизо разрушила тогда очень сильно эту историю. Это было, такие чудовищные деньги, которые были похищены фактически. Потом в тот же год, в 92-м… А, ну горбачевская ошибка это, я говорю, партию что он не разделил, это… Потом в 92-м, конечно, вот то, что он сдал Гайдара, вот эта вот курьезная ошибка. В 93-м э… указ 1400 была ошибка, до сих пор я так считаю, совершенно. А после того, как уже были объявлены выборы и неплохая конституция, в общем-то, была, я считаю, текст ее, была ошибка то, что Ельцин не поддержал никакой блок. То есть он как бы не участвовал в формировании Думы. Он… Конституция, и все знали, там административный ресурс весь работал на Конституцию. И он оказался как бы вне… вот выборов в Думу. Это имело трагические последствия просто потому, что если бы он хоть кого-то назвал, и это был бы явный фаворит и… А так получилось, что? С одной стороны, там и мы были, и Явлинский, и это… ПРЕС шахраевский, и ДПР травкинское, и в результате и чего. И в результате Жирик победил.

И что? Ну, в смысле, по с… по этим, по партийным спискам. Этого бы не было, если бы Ельцин активную позицию… Если бы он сказал, моя партия «Выбор России», это мои министры, мы бы тогда вот те 40 процентов, которые у нас были по опросу, мы бы и набрали, и Дума была бы. И тогда мы бы быстро за эти два года там столько напринимали бы всего, то, что мы не могли сделать. Ну, чеченская война, это просто фатальная ошибка. Так. Ну, а последние уже там, конечно, годы, там, ну, собственно…

Не то, что ошибки, он там просто уже большую часть находился в таком состоянии, когда не то, что ошибок, ничего он просто, ну чего там, работа с документами сплошная. С Путиным, кстати, я считаю, что в принципе эта идея была хорошая. Я Путина, считаю первое его президентство очень хорошее, путинское. Другое дело, что вот, ну, Путин оказался… У нас… у нас, к сожалению, власть, она вот так вот развращает очень сильно. Но, в принципе, ну, а кого еще, ну, не знаю. На тот момент мне казалось, что Путин это правильное решение.
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	Титр на черном фоне:
Похожа ли современная Россия на ту страну, которую вы представляли себе, когда пришли в политику в 1987 г.? 
	об итогах демократических преобразований в России
	Мы не совсем так представляли, но, в принципе, ну конечно, мы уже другая страна. Мы… Мы страна свободная. У нас нет демократии, но свобода есть. И, (смеется) к сожалению, демократической страной мы не стали, но мы сохранили свободу пока и тем более у нас есть интернет, у нас открытые границы, у нас делай, что хочешь, никто не вмешивается в твою личную, частную жизнь. Вот. Но дорога к власти у нас закрыта, вот, в демократический механизм, у нас, естественно, за… замкнутая правящая клика и конец ее, я думаю, будет печален, в конце концов. Но в чем-то, конечно, мы получили общество потребления, которое, мы надеялись, будет вместо Советского Союза. Достаточно зайти куда-нибудь в «Мегу», посмотреть… как молодежь там катается на катке…
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